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Compromiso
El compromiso en nuestra so-

ciedad hedonista y egoísta está 
devaluado. No cotiza de ahí que 
el ejemplo que ofrecen los vo-
luntarios de la Agrupación de 
Protección Civil del Somontano 
sea elogiado y digno de imitar. 

El altruismo, compañerismo, 
solidaridad, entrega son concep-
tos que los protagonistas de nues-
tra portada ponen en práctica día 
a día y sobre todo en momentos 
señalados y fines de semana. 
Formados en primeros auxilios, 
en seguridad, en cómo actuar 
ante una emergencia su ejercicio 
es una escuela de vida donde se 
cultivan los mejores valores de 
ciudadanía. Una llama, muy ne-
cesaria para el buen desarrollo de 
nuestra comunidad, que sin em-
bargo cuesta prender entre sus 
convecinos y en especial entre 
las nuevas generaciones. Desde 
la Agrupación invitan a cualquier 
vecino a visitar sus nuevas insta-
laciones abiertas hace un año y 
conocer el servicio que prestan, 
en coordinación con el 112 de 
Emergencias de Aragón y tam-
bién animan a probar, porque 
sólo experimentando se llega al 
pleno conocimiento. 

Parafraseando el discurso de 
investidura de J.F. Kennedy en 

1961, esta Agrupación hace su-
yas esa célebre frase hoy slogan 
que llevan grabados a fuego en 
su mente y corazón:  “No pienses 
qué puede hacer tu país por ti. 
Piensa qué puedes hacer tú por 
tú país”.

Llega el verano y comienzan 
las fiestas de nuestros pueblos, 
en ellas veremos a los voluntarios 
de Protección Civil garantizan-
do que todo fluya en orden y de 
forma segura y atendiendo todo 
tipo de incidentes que siempre 
los ahí. Son nuestros ángeles de 
la guardia que velan por nuestro 
bienestar mientras asistimos a es-
pectáculos, participamos en com-
peticiones deportivas o cumpli-
mos en nuestros pueblos con los 
ritos más tradicionales. Su tiem-
po a cambio de nuestro disfrute. 
Generosidad en estado puro.

Un sentimiento que sólo se 
puede valorar por aquellas perso-
nas que han realizado algún gesto 
altruista a lo largo de sus vidas, 
por pequeño que haya sido. Sólo 
así se puede apreciar la sensación 
de bienestar que aporta al alma 
haber hecho algo por tu comuni-
dad. Una sensación que llevan ex-
perimentando nuestros ángeles 
particulares desde hace un cuarto 
de siglo. 

Síguenos en 
www.rondasomontano.com

EDITORIAL
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Los ángeles del Somontano
En su sede en la Avenida Ejérci-

to Español nos reciben para difun-
dir un trabajo callado y gratuito y 
para animar a la comunidad a que 
se acerquen a conocerlos y, por qué 
no, a probar y formar parte de la 
red de voluntarios del servicio de 
emergencias del 112 del Gobierno 
de Aragón. No hay dinero que reci-
bir, pero sí la inmensa gratificación 
de aportar algo a la sociedad. 

La Agrupación de Voluntarios 
de Protección Civil del Somontano 
surge hace casi 25 años. En sus orí-
genes rondaron los 25 miembros 
ya que también se incluían bombe-
ros. Actualmente la forman catorce 
voluntarios, una cifra “que debería 
aumentarse”, como explica su pre-
sidente José María Satué, “porque 
todos vamos cumpliendo años y 
haría falta más gente joven, aunque 
sabemos que es difícil involucrar-
los”.  “Esto es un compromiso, pero 
no quiere decir que estemos las 24 
horas del día ni los 31 días del mes. 
Vamos rotando. Tenemos un telé-
fono de emergencias que hay que 
atender, pero los fines de semana 
vamos variando para darnos días 
libres”, comenta.

Uno de los miembros veteranos, 
Luis Bautista, con quince años en la 
agrupación, lamenta la falta de com-
promiso que existe en la sociedad: 
“La gente no se compromete por 
nada, en estas agrupaciones como 
en todas se requiere mucho com-
promiso, tenemos que dejar a nues-
tras familias, nuestro tiempo para 
atender a los demás. En ese sentido, 
creo que no estamos lo suficiente-
mente valorados”, se queja. “Creo 
que somos poco conocidos, la gen-
te no es consciente de la labor que 
realizamos -apunta Bautista- Somos 
una agrupación digna de admirar. 
Cuando vamos a los congresos a los 
que acuden todas las agrupaciones 
de Aragón de Protección Civil se 
dan cuenta de lo que tenemos en el 
Somontano. Si nos llaman de Sari-
ñena, Sabiñánigo, Monzón, Alcañiz 
… es porque nos ven como traba-
jábamos, somos voluntarios, pero 

Los encontramos en cada fiesta, en cada competi-
ción deportiva, en romerías o demás tradiciones u 
acto social y también en la parte menos amable, en 
los accidentes. Son nuestros ángeles de la guardia 
que velan por el buen desarrollo de cualquier acti-
vidad que tenga lugar en nuestra comarca e incluso 
más allá, ya que acuden siempre que pueden a la 
llamada de otros territorios que demandan. Son los 
voluntarios de Protección Civil del Somontano, un 
cuerpo de seguridad ciudadana que hoy se ha he-
cho imprescindible en nuestra sociedad, pero que 
precisa relevo generacional. 

Voluntarios de Protección Civil a las puertas de su nueva sede en Av. Ejército Español
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hacemos un trabajo como si fuéra-
mos profesionales”.

La Agrupación recibe una sub-
vención del Gobierno de Aragón y 
de la Comarca del Somontano de 
Barbastro para costear sus interven-
ciones: dietas o materiales. “Aquí no 
se cobra nada. Somos voluntarios y 
no cobramos por servicios”, recalca 
el presidente.

La nueva sede, propiedad de la 
Comarca, ha supuesto una conside-
rable mejora. Antes se ubicaban en 
el Parque de Bomberos, ahora pro-
vincial, con lo que han ganado más 
espacio y una ubicación que permite 
acudir andando desde el domicilio y 
atender más rápidamente cualquier 
suceso en el casco urbano. Cuentan 
con una buena dotación de mate-
rial con tres vehículos, dos motos, 
dos remolques y con ellos acuden 
a todas las emergencias, pero in-
sisten en que se precisa “más gente 
joven”. Sin embargo, el relevo gene-
racional no es un problema exclusivo 
del Somontano, ya que en el resto de 
la Comunidad Autónoma la media 
de edad de las agrupaciones de vo-
luntarios es alta, cuenta Satué.

Instantes antes de realizar esta 
entrevista recibían una llamada de 
servicio de emergencias de Ara-
gón 112 para acudir a accidente de 
circulación en la avenida Navarra. 
Acompañan también a los forestales 
en incendios en el medio natural, a 
bomberos, a Policía Local y a Guardia 
Civil en todo tipo de siniestros. “To-
dos nos enteramos al mismo tiempo 
porque el 112 nos llaman a todos a 
la vez ante cualquier emergencia y 
allí acudimos”, explica Satué.

Los catorce voluntarios tienen 
seguro y formación en primeros au-
xilios, de hecho, tienen que pasar 
un examen antes de integrarse en 
la agrupación, que cuentan con una 
enfermera Arancha Aguilella, vo-
luntaria desde hace tres años. “Me 
siento realizada, acompañada y apo-
yada. Esto es como una familia, con 
momentos más alegres y otros más 
duros. Sientes una gran satisfacción 
por poder ayudar a los demás, es 
algo que te realiza. Yo los veía traba-
jar y siempre quería unirme a ellos. 
Animo a la gente a que se haga vo-
luntaria porque tenemos mucho 
compañerismo y disfrutas. Vas a 
lugares, a fiestas, espectáculos, a 
competiciones deportivas y disfrutas 
ayudando a la gente. También hay 
momentos duros, pero con compa-
ñerismo se lleva mejor”. 

Otro de los veteranos es José Luis 
Toro, con 22 años a sus espaldas, y 
“no me canso de seguir ayudan-
do”. “Es una manera de ver cosas 
diferentes y salir de casa. En esta so-
ciedad en la que nos comunicamos 
por whatsapp y por el teléfono la 
relación cara a cara se agradece y se 
aprecia”, explica. 

“Devolver algo a este 
país por lo que me ha 
dado”

La última incorporación ha sido 
Enrique Salazar, de origen peruano 
pero residente en Barbastro desde 
hace años. Su compromiso es una 
muestra de gratitud al buen trato 
que está recibiendo por la sociedad 
que ha acogido a su familia.  “En mi 
país participaba en actividades y era 
voluntario. Este país me ha dado la ...
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oportunidad de estar con mi familia, 
me ha dado seguridad. Me veo en la 
obligación de devolver algo a este 
país y una de las cosas que doy es el 
voluntariado”, cuenta. Otro motivo 
que le animó a solicitar el ingreso en 
la agrupación está relacionado con 
su afición a correr. “Participaba en 
carreras y siempre veía a voluntarios 
de protección civil en cualquier com-
petición. Y pensaba que me gustaría 
unirme a ello. Y así fue un día que 
estaba corriendo el cross de Estadilla 

me acerqué a un compañero y le dije 
que me gustaría ser voluntario. Estoy 
encantadísimo de estar aquí, me han 
dado confianza y todos me han reci-
bido muy bien”. 

La experiencia de Enrique es el 
mensaje que esta agrupación quiere 
trasladar a la población para que cun-
da su ejemplo: “Enrique trabaja, hace 
atletismo y se prepara para correr 
medios maratones y otras carreras y 
sin embargo aún tiene tiempo para 

venir a colaborar en la agrupación. 
En la vida si alguien quiere hacer 
algo, lo puede hacer perfectamente. 
Cada uno aporta lo que puede”, afir-
ma Satué. 

El Festival Vino Somontano, 
el mejor aprendizaje
En el currículum de la agrupa-

ción destacan las intervenciones en 
la prueba ciclista Quebrantahuesos, 
con 12.000 participantes, el recien-
te partido de Copa del Rey entre la 
U.D. Barbastro y el F.C. Barcelona, 
la Orbea Monegros, el Monegros 
Desert Festival, la Marcha Aspace, 
Motorland el multitudinario Festival 
del Vino Somontano y por supuesto 
las fiestas, donde han sido pioneros 
en colocar una pulsera de identifi-
cación para localizar a los niños que 
se pierden.  De todos esos eventos, 
siempre se adquiere un aprendizaje 
para poner en práctica en el próximo 
servicio. 

El mayor aprendizaje, como rela-
tan, lo consiguieron en el evento que 
ha transcurrido paralelo a su historia: 



JULIO 2024 - 9
P O R T A D A

el Festival Vino del Somontano. “Ese 
fue nuestro pistoletazo de salida, en 
la plaza de toros con Julio Iglesias, 
Joaquín Sabina o Isabel Pantoja y 
ante 5.000 personas. En el concier-
to de la Pantoja igual había 25 o 30 
cámaras de televisión y tuvimos que 
sacarla a la calle entre la Guardia Ci-
vil y Policía Local. Fueron momentos 
peligrosos porque entonces sólo ha-
bía una salida en la plaza y por esa 
salida tenía que salir la artista y el pú-
blico. Pero la plaza estaba llena, tu-
vimos que paralizar al personal para 
que saliera. De aquella aprendimos 
mucho”, recuerda Satué.

La otra cara de la moneda son los 
accidentes donde han tenido que au-
xiliar a personas conocidas, algunos 
fallecidos en el acto. “El mayor pro-
blema se presenta cuando hay que 
atender un accidente. Hay que tener 
sangre fría y obrar en consecuencia. 
Nuestra misión es llegar y atender 
en el momento, pero sobre todo 
ayudar a los grupos especiales en su 
asistencia. A veces, desgraciadamen-
te tienes que atender accidentes en 

los que hay fallecidos. En esos casos, 
como en los incendios, es cuando la 
cabeza más reflexiona. Pero tienes 
que ir a todo, a los conciertos y tam-
bién a los accidentes”.  

Más de 1.000 horas 
de servicio al año
El año pasado los servicios reali-

zados superaron las 1.000 horas. En 
Barbastro, unos 25 servicios anuales 
más algún extraordinario y la asis-
tencia al resto de 29 municipios de la 

comarca, fiestas, romerías, actos de-
portivos, … Bautista lanza como bro-
che la reflexión de cuántos eventos 
no se podrían realizar “en este país 
si no fuera por el voluntariado, por-
que estamos mucha gente dando 
nuestro tiempo por los demás. No 
solo de Protección Civil de otros ám-
bitos”. Satue apunta: “No obligamos 
a nadie. Quien quiera puede venir a 
probar un año, pero si a los seis me-
ses no le gusta pues no pasa nada, 
en la vida hay que probar cosas”. 

Celebración del Día del 112 en Binéfar, con la presencia de la Consejera de Interior.
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“Quiero una 
caña y un lugar 
para pescar”

de Marco Aurelio. A veces recala en 
algún bar de Barbastro, con libros 
bajo el brazo, sus gafas redondas, 
tirantes y un sombrero de fieltro. Su 
apariencia es una mezcla entre un 
Tom Sawyer en la ribera del Vero y 
un bohemio intelectual. 

Se desplaza andando hasta Bar-
bastro ya que el coche que compró 
lo tuvo que vender para adquirir una 
tienda de campaña más grande, una 
estufa y un generador de corriente 
de gasolina, y todavía lo está pagan-
do a plazos con la entidad bancaria 
con la que adquirió el compromiso. 
Cobra el subsidio vital mínimo, unos 
480 euros, de los cuales 20 euros 
van para pagar su móvil y 290 para 
el préstamo del coche. “Soy un hom-
bre de palabra y lo voy a pagar por-
que no quiero perjudicar al fiador 
que firmó en el banco”, explica. Ha-
bla varios idiomas: francés, belga, 
inglés, holandés, italiano y alemán. 
Ha sido empresario de hostelería, 
jefe de cocina. 

Lleva cuatro años 
viviendo en una tien-
da de campaña en las 
Baldorrias y a sus 61 
años pide una opor-
tunidad laboral 
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Daniel Mier

Una tienda de campaña carco-
mida por el paso del tiempo y un re-
fugio excavado en la roca debajo de 
una carrasca son las dependencias 
de Daniel Mier, un asturiano de 61 
años que hace años recaló en Aragón 
con su familia y ahora por infortunios 
de la vida se ha visto obligado a vivir 
solo en un campo de las Baldorrias 
desde hace cuatro años. Antes vivió 
en Cregenzán pero lo echaron por 
‘okupa’ y también de una partida 
de la carretera de Graus. Y eso que 
Daniel a cambio podaba viñedos y 
limpiaba la maleza. Con el dueño del 
terreno donde ahora vive en su tien-
da de campaña hubo más suerte. Le 

pidió permiso y aceptó. A cambio le 
poda las carrascas de su campo de 
cereal y adecenta sus campos. 

Allí cocina con una bombona de 
butano, o hace fuego con troncos de 
árboles caídos. Su dieta, legumbres, 
pastas y verduras, envasadas en ta-
rros. Lleva unos pantalones vaqueros 
que tiene que sujetar con tirantes, 
“los compré en 2017 y he perdido 
cuatro tallas. Peso 75 kilos”.  Con el 
agua que le trae Luis Calvo más la 
que recoge con un cubo de la lluvia 
o del rocío se asea. No tiene per-
chas, pero su ropa está cuidadosa-
mente plegada y no presenta ningu-
na arruga. 

Su distracción, los libros de ensa-
yo, poesía e historia que devora con 
avidez y que extrae de la Biblioteca 
municipal. “En estos cuatro años cal-
culo que habré leído unos 500 libros”. 
Entre sus manos los últimos gana-
dores del certamen de poesía Her-
manos Argensola o ‘Meditaciones’ 

P O R T A D A

Por José Luis Pano
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“Trabajé desde los catorce años 
como camarero”.  Conoce el oficio de 
jardinero, marmolista y picapedrero, 
y otros muchos, y a sus 61 años sigue 
haciendo cursos en el INAEM en bus-
ca de una oportunidad laboral que 
nunca llega.

En 1964, con un año de edad, sus 
padres se fueron a Bélgica a trabajar 
y luego regresaron. Sus veinte años 
los cumplió en América donde estuvo 
hasta 1990. Recaló a Asturias “pero 
no me gustaba lo que había y me fui 
a Holanda, después a Alemania. Soy 
un hombre viajado”. Se casó y tuvo 
dos hijas, pero en 2014 se divorció. La 
relación con su familia es inexistente. 
“Soy huérfano de padres y de hijas”, 
lamenta. 

Su infortunio llegó cuando encon-
tró trabajo en 2017 en una empresa 
de Monzón dedicada a instalar fibra 
óptica aérea en el Sobrarbe. En un 
accidente laboral, cayó de un poste, y 

se rompió los ligamentos de la rodilla 
izquierda en mayo de 2018. La opera-
ción le llegó en noviembre de 2019 en 
el Hospital de Barbastro. Por entonces 
ya vivía en una tienda de campaña al 
no poder pagar el apartamento de 
Monzón y el coche de segunda mano 
que había adquirido. “He pasado Fi-
lomena y la pandemia en la tienda 
de campaña. He hablado con servi-
cios sociales, de vez en cuando voy a 
Cáritas y consigo algo de comida. Yo 
no busco un sitio para vivir, busco un 
trabajo. Es lo que necesito. He llama-
do a todas las puertas posibles”, cla-
ma. “Me duele la pasividad de quien 
puede hacer algo y no lo hace. La falta 
de empatía. La gente que menos pue-
de es la que más te ayuda”, considera. 

La vida en una tienda de campa-
ña “es cojonuda, si no tienes mie-
do al frío, al calor, a que te roben o 
que te entre un jabalí, un corzo o los 
ratones”, ironiza. “¿A ver quien, se 
atreve a pasar un invierno de Barbas-
tro en una tienda de campaña?”. Le 
han robado, ha tenido percances por 
temporales.  Y así va viviendo, con la 
solidaridad de un grupo reducido de 
amigos que le dan ropa y comida. “He 
pasado currículums a todas las com-
pañías que buscan empleo. Estoy en 
sus bases de datos, pero nadie me ha 
llamado. Tengo la aplicación Inaem 
Orienta. He hecho curso de fontane-
ría de cobre de 80 horas, doscientas 
horas de soldadura de electrodo, de 
apicultura, …  Me gustaría trabajar de 
lo que sea. ¿Ve estas manos? Estas 
manos trabajan. Yo no quiero peces, 
quiero la caña y un sitio donde poder 
pescar”, cuenta. “No puedo encon-
trar trabajo porque soy demasiado 
viejo, porqué sé demasiado, porque 
asusto a la persona que me entrevis-

P O R T A D A

ta. Es muy complicado y además no 
tengo coche. Sigo haciendo cursos en 
el INAEM haciendo cursos que no sir-
ven para nada y cuando llamo a em-
presas me dicen que no”, lamenta.

De momento se entretiene leyen-
do los versos de uno de sus últimos 
libros prestado de la Biblioteca, ‘La 
habitación vacía’, de Juan Vicente Pi-
queras, premio Hermanos Argensola 
2022: 

“Morí el martes pasado
Y nadie se dio cuenta.
El mundo siguió igual
Cambiando e inmutable”.

 

“Me duele la pasividad 
de quien puede hacer 
algo y no lo hace. La falta 
de empatía. La gente que 
menos puede es la que 
más te ayuda”
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Junto a la venta de mobiliario, 
enseres  y ajuar doméstico al ser-
vicio de presupuestos menguados, 
que constituía su modus vivendi  
fue desarrollando   en paralelo, una 
dilatada  labor de recoger, almace-
nar y dotar de nueva vida a miles y 
miles de objetos usados, convenci-
do de que cumplida la misión para 
la que un día fueron creados, toda-

vía les quedaba  
recorrido por la 
estrecha, pero 
transitada senda 
de la belleza  y la 
felicidad de algu-
nos hombres que   
caminan por la  
vida a un ritmo 
distinto, acompa-
ñados de ellos.

Dentro de 
este submundo, 
cabría hablar 
también de los 
libros, la casta 

más baja, que ocupaba el peor lu-
gar en los anaqueles, como si no 
tuviera ningún derecho a existir. 
Esa biblioteca de Babel, en la que 
se podía encontrar cualquier cosa 
por curiosa que fuera. Libros leídos, 
marcados y apreciados por sus an-
tiguos poseedores, de los que en 
muchos casos aún guardaban un 
rastro importante. Ahora vencidos 
por el desinterés y la tecnología se 
conforman con ser leídos por   unos 
nuevos ojos que los salvarán de su 
final en la estufa.

Todos los que hemos acudido 
en alguna ocasión a sus dominios, 
un mundo abigarrado y sin orden 
ni concierto alguno, intentando 
descubrir algún objeto singular 
que nos hablara en silencio de su 
deseo de una nueva vida, le que-
damos muy agradecidos por su 
paciencia, trato cordial y genero-
sidad. Lo recordaremos siempre a 
través de ellos.

Hay un hermoso poema de Ber-
tolt Brecht, que al cantar la belleza 
y utilidad de los objetos usados se 
convierte, sin pretenderlo, en un 
auténtico manifiesto conservacio-
nista y por ende anticonsumista. 
Una oda a todos esos objetos, usa-
dos, dañados, pisados, poseídos o 
gastados, que el paso del tiempo ha 
convertido en preciosos por haber 

sido objeto de aprecio por muchas 
personas sensibles. Objetos que sin 
pretenderlo al tenerlos en nuestras 
manos nos invitan a una doble re-
flexión sobre el paso del tiempo y la 
belleza. A pensar en sus anteriores 
dueños, en sus vidas, en cómo los 
usaron o apreciaron o en cómo han 
llegado hasta nosotros girando en la 
rueda imparable del tiempo.

Para que estos objetos, 
enseres o simples trastos 
puedan seguir su trayecto-
ria casi poética camino de 
convertirse en objetos sin-
gulares y encontrar unos 
nuevos poseedores de es-
píritus acabados, ansiosos, 
dispuestos a apreciarlos 
y dotarlos de una nueva 
luminosidad, existen per-
sonas como Santiago que 
los recogen, almacenan y 
guardan con esmero, cons-
cientes de que su final aún 
no ha llegado a la espera 
de una segunda o quién sabe si ter-
cera o cuarta vida. Hombres anor-
males e inclasificables, los llamaba 
Ramón Gómez de la Serna quien 
conocía mejor que nadie estos lu-
gares amenos, dramáticos, irrisibles 
y graves donde se amontonan, que 
existen en los suburbios de toda 
ciudad, auténticos reductos para la 
felicidad de algunos. En ellos mul-
titud de objetos con el deber de su 
utilitarismo ampliamente cumplido, 
mellados por el paso del tiempo es-
peran esos nuevos seres curiosos y 
extraños que los manoseen con cari-
ño les doten de una nueva vida, ha-
ciéndolos encajar de nuevo a través 
de sus ideas, sentimientos y actos 
en el amplio universo de la belleza, 
que como decía Stendhal, siempre 
es una promesa de felicidad.

Santiago Azlor, cumplió amplia y 
dignamente con los deberes de esta 
profesión tan singular como inclasi-
ficable, durante más de medio siglo. 

In memoriam 
Santiago Azlor  1948-2024

P O R T A D A

“De todos 
los objetos, 
los que más 
amo son los 
usados”

Por Enrique Albert
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Un ciclo electoral 
con mucha letra pequeña 

Los resultados del ciclo electoral 
iniciado en mayo de 2023 con las mu-
nicipales y las autonómicas, continua-
do con las generales de junio del año 
pasado y cerrado con las europeas de 
junio de 2024 ofrecen en la capital del 
Somontano algunas tendencias que, 
con las prevenciones que exige cual-
quier análisis de miles de decisiones 
personales, sintonizan relativamente, 
es decir, no siempre y nunca del todo, 
con otras de ámbito estatal.

Pero ojo con la letra gorda: vaya 
por delante que hasta Ohio ha deja-
do de ser (demoscópicamente) Ohio 
tras haber ganado en ese Estado el 
perdedor de las últimas presidenciales 
de EEUU, o haber perdido el ganador, 
que tanto da; y que ni en Aragón, ni en 
Huesca, nunca hubo ohiospor mucho 
que algunas coincidencias demoscópi-
cas en las elecciones generales les sir-
vieran a algunos para perfilar esa ilu-
sión: ¿o acaso los diputados estatales 
zaragozanos de PSA (1977), PAR(1979, 
1986, 1989 y 1993) y CHA(2000, 2004 
y 2011, esta con IU) tenían algún co-
rrelativo en el resto del Estado? ¿Y el 
de Teruel Existe en 2019 o los oscen-
ses de Alto Aragón en Común en 2016 
y de Ciudadanos en 2019?

La observación se centra en los re-
sultados de Barbastro por varios moti-
vos: su peso demográfico, al aglutinar 
más del 70% del censo; su papel como 
tractor en varios ámbitos y, también, 
la dificultad que entraña trabajar los 
datos pueblo a pueblo en un país 
donde los partidos exhiben a diestra 
y siniestra la fascinante capacidad de 
división que han mostrado en el últi-
mo año, con dos opciones asentadas 

(PP y VOX) y tres minoritarias (PAR, Tú 
Aragón y FIA) en la derecha, una ma-
yoritaria (PSOE), tres de menor enti-
dad (CHA, IU y Podemos) y un carrusel 
de combinaciones (confluencias muni-
cipales y Sumar) y de rupturas entre 
ellas y alguna más en la izquierda, a lo 
que se añaden otras opciones con cara 
y ojos como Existe o, en las europeas, 
SLF. Pese a ello, sí pueden observarse 
algunas particularidades que se expo-
nen agrupadas por bloques:

Bipartidismo: sigue siendo la 
principal opción de los votantes al 
sumar PSOE y PP cuotas superiores 
al 68% de los votos en todas las con-
vocatorias y acercarse al 75% en las 
locales.

Predominio conservador: el 
PP se ha impuesto al PSOE en tres de 
las cuatro convocatorias, las dos de 
mayor cercanía (locales y autonómi-

cas) más las europeas, mientras que 
estos últimos fueron los más votados 
en las generales, que son las de mayor 
participación. Las ventajas van de las 
casi 300 papeletas a favor de los con-
servadores hasta las más de 800 de las 
europeas, que marcan los respectivos 
suelos de ambos, con una horquilla 
de casi 1500 para los conservadores 
y de apenas mil para los socialistas. 
Ese dato y las fluctuaciones de los re-
sultados de otros partidos en el resto 
de convocatorias apuntan a un perfil 
de votante líquido, poco fidelizado o 
tirando a crítico, en la capital del So-
montano.

El ámbito local: los conservado-
res superan la barrera de los 3000 vo-
tos solo en las locales, donde, el mis-
mo día, la lista municipal de Fernando 
Torres le sacaba cien votos de ventaja 
a la autonómica de la oscense Ana 
Alós. Los socialistas obtienen su me-
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jor resultado en las generales, aunque 
solo por una diferencia de menos de 
70 votos con las locales. Los primeros 
se benefician de una clara tendencia a 
la concentración del voto conservador 
en las elecciones de mayor cercanía, 
un fenómeno que no se da para el 
PSOE en su ámbito.

Las otras derechas: VOX se 
gripa a nivel local en Barbastro, donde 
sus candidatos locales captan en las 
municipales apenas el 40% del voto 
ideológico que va a las urnas en las ge-
nerales y donde se les escapa incluso 
uno de cada tres en las autonómicas, 
que se celebran el mismo día. VOX no 
pasa del 15% en ninguna convocato-
ria. En este ámbito, el dato de mayor 
interés quizás sea el hasta 8%de vo-
tantes de PAR, Tú Aragón y FIA que 
se ven a un paso de quedarse sin esas 
opciones, principalmente por el des-
cuadre organizativo de los primeros y 
la inercia decadente de los segundos. 
La elección de papeleta de este grupo 
de votantes se antoja decisiva para 
próximas convocatorias electorales, 
especialmente en las locales.

Las otras izquierdas: son las 
víctimas propiciatorias de su fasci-
nante capacidad de división y de en-
frentamiento, algo que en el caso de 
Barbastro les impide a CHA, IU y Po-
demos situarse como tercera fuerza 
con un 10% del voto tanto en las mu-
nicipales como en las autonómicas. En 
este sentido, el desplome de Sumar 
en las europeas, donde se dejó tres de 
cada cuatro votos tras haber obtenido 
el mejor resultado de su flanco y sin 
que los morados aprovecharan tama-
ña debacle, parece una señal clara. La 
evolución de las propuestas en este 
ámbito parece entrañar efectos simi-
lares a los previsibles a las de los huér-
fanos del bloque anterior.

Abstención: Barbastro fue una 
de las pocas poblaciones de entidad 

en las que la abstención no alcanzó 
el 50% (se quedó en el 48,53%) en 
las europeas, mientras el 35,63% de 
las municipales le sitúa ligeramente 
por debajo de la media estatal.

P O R T A D A

Curiosidades: 391 barbastrenses eligieron en junio la papeleta 
del youtuber Alvise (eso le daría un concejal con esa baja parti-
cipación), 164 la de Existe y 311 las de otras opciones, algo que 
apunta a un tercer vivero de votantes para próximas elecciones.
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De la Cueva de la 
Fuente del Trucho 
al Festival del Vino 
Somontano

E S P E C I A L B A R E S Y V E R A N O

Los bares son mucho 
más que lugares donde 
nos sirven bebida y 
comida. Son el corazón 
de las ciudades y los 
pueblos. 

Son lugares de encuentro 
donde se forjan amistades, 
se fortalecen relaciones y se 
celebran eventos significati-
vos. En ellos nos relajamos, 
compartimos historias, de-
batimos ideas y experimen-
tamos el sentido de perte-
nencia a una comunidad. Son 
testigos silenciosos de la coti-
dianidad y de los momentos 
extraordinarios de la vida. 
En definitiva, son reflejo de 
la esencia de la convivencia 
humana a lo largo de la his-
toria. Aunque su encanto y 
vitalidad se mantiene duran-
te todo el año, en verano, los 
bares y sus terrazas cobran 
vida propia, convirtiéndose 
en oasis urbanos donde dis-
frutar de la calidez del mo-
mento y punto de encuentro 

de reuniones familiares y 
con amigos que nos visitan 
cada estío.

Los ‘bares’ en la 
Prehistoria: hogueras, 
cuevas y primeros 
‘banquetes’
La Comarca del Somon-

tano ha sido lugar de asen-
tamiento desde tiempos 
prehistóricos. Los primeros 
habitantes del Somontano 
vivían en pequeños grupos 
nómadas o semi-nómadas 
cerca de fuentes de agua. 
Los restos arqueológicos 
han revelado que las ho-
gueras eran centros de 
interacción social donde 
se contaban historias, se 
compartían conocimientos 
y se fortalecían lazos comu-
nitarios. El arte rupestre en 
lugares como la Cueva de 
la Fuente del Trucho indi-
can que estos sitios eran 
puntos importantes de en-
cuentro. Las pinturas y gra-
bados en paredes de cuevas 
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y abrigos podrían haber sido 
parte de rituales destinados 
a asegurar el éxito en la caza 
o a honrar a los espíritus 
de los animales; fuera cual 
fuera el motivo, reuniones 
y momentos de interacción 
social había en dichos lu-
gares. Por otro lado, la caza 
mayor que requería la co-
laboración de varios indivi-
duos, además de ser motor 
para la supervivencia, po-
sibilitaba el intercambio de 
estrategias, y los festejos 
tras su éxito pueden consi-
derarse una de las primeras 
formas de banquete.

Primeras bebidas 
fermentadas

Es difícil precisar cuándo 
se empezaron a fermentar 
bebidas. No existe docu-
mentación exhaustiva sobre 
las bebidas consumidas en 
esa época, pero las eviden-
cias arqueológicas y los es-
tudios antropológicos per-

miten hacernos una idea. 
Se han encontrado residuos 
de bebidas fermentadas en 
recipientes antiguos de Chi-
na, datados en el período 
neolítico. En la Prehistoria, 
la fermentación de bebidas 
se produjo por accidente, 
cuando frutas, granos y 
miel, expuestos al ambien-
te, comenzaron a fermentar 
de manera natural. Estos 
primeros brebajes no eran 
refinados, pero servían para 
el consumo diario, tenían 
efectos antibacterianos y 
eran usados en ceremonias 
y rituales.

Una de las primeras 
bebidas fermentadas que 
se cree se consumió en la 
región fue el hidromiel por 
la simplicidad de su elabo-
ración. Se obtiene de la fer-
mentación de miel diluida 
en agua. Además el Somon-
tano, por su clima y flora, 
habría permitido la fermen-
tación de jugos de frutas y 
bayas silvestres. 

E S P E C I A L B A R E S Y V E R A N O
JULIO 2024 - 17
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Edad Antigua: 
vino en tinaja, cerveza
e hidromiel

Antes de la llegada de 
los romanos, el Somontano 
estuvo habitado por tribus 
íberas cuyos asentamientos 
contaban con plazas que 
eran el centro de la vida 
comunitaria. Estas tribus 
tuvieron una rica tradición 
en la producción y consumo 
de bebidas alcohólicas. El 
vino fue una de las bebidas 
alcohólicas más importan-
tes para ellos. Adoptaron 
técnicas de viticultura de 
los fenicios y griegos, que 
introdujeron cepas de uva y 
métodos de producción más 
avanzados. Utilizaron tina-
jas de barro para fermentar 
y almacenar el vino. Estas 
tinajas muestran que la 
producción de vino era una 
actividad bien establecida. 
Hoy, el enólogo barbastren-

se Víctor Clavería, elabora al 
vino madurado en tinajas de 
barro como hace 8.000 años, 
en su bodega en Almunia de 
San Juan con uvas del So-
montano, manteniendo esa 
conexión temporal con los 
primeros viticultores. 

El vino no solo se consu-
mía en contextos cotidianos, 
también tenía un papel cere-
monial y ritual, utilizado en 
banquetes y ofrendas religio-
sas. Los íberos además inter-
cambiaban su vino con otras 
regiones, hecho que no solo 
enriquecía la variedad de 
vinos disponibles, sino que 
también fomentaba relacio-
nes comerciales y culturales 
con otras civilizaciones. 

Aunque el vino era pre-
dominante, también hay evi-
dencias de que las tribus íbe-
ras producían y consumían 
una forma primitiva de cer-

veza a partir de la fermen-
tación de granos de cebada 
y trigo. Este proceso de fer-
mentación era más sencillo 
y accesible que la produc-
ción de vino, lo que hacía 
que la cerveza fuera común 
en los contextos menos pu-
dientes. Se almacenaba en 
recipientes de cerámica, y 
aunque la calidad y sabor de 
la cerveza íbera fuera rudi-
mentaria, era una parte im-
portante de la dieta y nutri-
ción de los íberos.  Heredero 
de esa producción artesanal 
es Bachiella, la cerveza que 
se produce en Salas Bajas y 
Pozán de Vero. 

El hidromiel también era 
consumido en las tribus íbe-
ras por la disponibilidad de 
miel en la región. Era muy 
apreciado por su sabor dul-
ce y sus propiedades conser-
vantes que lo hacían ideal 
para almacenar y consumir 

durante todo el año.  Estas 
prácticas no solo satisficieron 
necesidades nutricionales y 
sociales, sino que estable-
cieron una base cultural que 
influiría en las tradiciones vi-
tivinícolas y cerveceras de la 
región en épocas posteriores.

Con la llegada de los ro-
manos en el siglo II a.C., el 
Somontano experimentó 
una transformación signifi-
cativa. Los romanos introdu-
jeron nuevas técnicas agrí-
colas, de construcción y de 
producción de vino. Siglos y 
siglos pasarían hasta llegar 
al presente donde seguimos 
celebrando en comunión 
torno a vino o cerveza, u 
otras bebidas no alcohóli-
cas, también de una forma 
ritual en terrazas de bares 
o en el Festival del Vino del 
Somontano. Pero de esa 
historia ya nos ocuparemos 
en otras entregas.
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8 millones de euros en inversiones 
El equipo de Gobierno 

municipal en el Ayuntamien-
to de Barbastro, PP – Vox, 
presentaron en rueda de 
prensa realizada por el al-
calde, Fernando Torres, la 
primer teniente de alcalde, 
Blanca Galingo, y la concejal 
de Bienestar Social, Ana Ba-
rón, el balance de su primer 
año de mandato, con inver-
siones realizadas o licitadas 
por un importe de 8 millones 
de euros. El alcalde describió 
los proyectos más inmedia-
tos:

En el Parque del Recuer-
do y la Memoria se contem-
pla una inversión de 800.000 
€, y está adjudicada la redac-
ción del proyecto básico y 
de ejecución (35.816 €) y el 

Ayuntamiento de Barbastro: primer año de mandato en cifrasAyuntamiento de Barbastro: primer año de mandato en cifras

siguiente paso, una vez com-
pletado éste, es la licitación 
de la obra. Las raquetas de 
acceso al Cementerio Muni-
cipal (223.000 €) es otro de 
los proyectos comprometi-
dos y se licitará en las próxi-
mas semanas. Pendiente de 
licitar está también, una vez 
incorporados ya al Presu-
puesto 2024 los remanentes 
de tesorería de años ante-
riores que permiten asumir 
la inversión, la instalación 
de una nueva caldera y de 
camas y sillones articulados 
(295.000 €) en la Residencia 
Las Huertas; equipamiento 
cuyo contrato de gestión ha 
motivado la presentación 
de ofertas por parte de seis 
empresas. La adjudicación 

está prevista para este mes 
de julio. 

La reforma estructu-
ral del Pabellón Ángel Orús 
(600.000 €, 150.000 de ellos 

sufragados por una sub-
vención del Gobierno de 
Aragón) dispone ya de pro-
yecto que se encuentra en 
exposición pública. Una vez 

Fernando Torres, Blanca Galingo y Ana Barón

BARBASTRO



JULIO 2024 - 21
BARBASTRO

finalice este trámite, la obra 
se podrá licitar. Al tiempo, 
estos días se ejecuta la reno-
vación del césped artificial de 
los campos de fútbol anexos 
al Municipal. El proyecto de 
la Estación Depuradora de 
Aguas Residuales del polígo-
no Valle del Cinca, dotado 
con 600.000 €, se entregará 
a final de julio y, después, 
se licitará la obra y el anillo 
perimetral (1,3 millones) se 
licitará una vez se apruebe 
el proyecto después del pre-
ceptivo periodo de exposi-
ción pública. 

En cuando a los Almace-
nes San Pedro (casi dos millo-
nes de €), se está redactando 
el proyecto de la obra, que 
estará completada en junio 
de 2026, según anunció el 
alcalde, quien también se-
ñaló que las obras de refor-
ma de la Plaza Constitución 
(457.000 €) avanzan según 
lo previsto, al igual que las 
del entronque de Vía Tauri-
na, Avenida Ejército Español 
y Calle Fonz, prácticamente 
completadas. Las obras de 
mejora de la red de abaste-
cimiento de agua potable 
de las calles La Peña y Cas-
tellnou están ya finalizadas. 
En curso se encuentra el 
primer contrato para subsa-
nar desperfectos en aceras, 
bordillos e imbornales en di-
ferentes puntos de la ciudad, 
adjudicado desde el Área de 
Servicios, y se dispone de 
100.000 € para encargar una 
memoria con alternativas y 
posibilidades que se puedan 
acometer en las parcelas 
que corresponden al Ayunta-
miento de Barbastro. Fernan-
do Torres también recordó 
que está aprobado incorpo-
rar 2,5 MEUR para adquirir el 
actual colegio de los Escola-
pios, destinar 180.000 € a la 
adquisición e instalación de 
nuevas cámaras de videovigi-
lancia, 50.000 € para arreglos 
de caminos, 100.000 € para 
mejoras en redes de abaste-
cimiento de aguas del polígo-
no y 270.000 euros para un 

nuevo autobús urbano. El 
alcalde también repasó las 
diferentes actuaciones ac-
tivadas para generar nuevo 
suelo industrial y para que 
se construyan nuevas pro-
mociones de vivienda. 

El contrato de gestión de 
la residencia se adjudicará 
este verano, según detalló 
la concejal de Bienestar So-
cial Ana Barón: “es el com-
promiso. Redactamos un 
pliego muy completo en el 
que se establece que, como 
siempre, el servicio que se 
presta en este centro tendrá 
en cuenta las necesidades 
de los usuarios, sus familias 
y los trabajadores y que la 
filosofía de trabajo será la 
de la atención centrada en 
la persona. Cerramos así 
un período de trámite en 
el que, quiero remarcarlo, 
la atención a los usuarios 
ha sido tan excelente como 
siempre”. Asimismo, Barón 
anunció que el contrato de 
la Ludoteca será por tres 
años.

 “Barbastro, ante todo, 
es un centro de servicios y, 
por sus características, re-
sulta ser una ciudad idónea 
para jornadas, eventos y 
congresos de tamaño me-
dio. En los en torno a 15 
actos que hemos acogido 
durante estos últimos doce 
meses han participado más 
de 5000 personas y muchos 
de ellos se han prolongado 
durante dos o tres días. Sin 
duda, los eventos son un 
activo clave para nuestra 
ciudad y vamos a seguir tra-
bajando para mantener los 
que ya se celebran y acoger 
otros nuevos”, explico Blan-
ca Galindo. Por último, el 
alcalde y la primera tenien-
te alcalde se refirieron a la 
aprobación de la Relación 
de Puestos de Trabajo del 
Ayuntamiento con 22 nue-
vos puestos que reforzarán 
a las diferentes áreas, espe-
cialmente a las que cuentan 
con menos recursos y mayor 
carga de trabajo. 

El estanco de Javier Subías en la calle Saint Gaudens 
volvió a repartir suerte. Esta vez fue un segundo premio 
de la Lotería Nacional celebrado el sábado 22. El boleto 
agraciado fue el 04741 con 12.006 euros a cada décimo. 
El estanco ha repartido importantes premios en los úl-
timos tempos como un sonado gordo de la Lotería Pri-
mitiva un domingo de 2022 que dejó 10,5 millones a un 
afortunado. “Desde entonces seguimos dando premios, 
aunque muchas veces son pequeñitos y la gente no lo 
dice, pero este último puede servir a mucha gente para 
pasar el mes”, señaló el propietario del estanco.

 
Segundo 
premio de 
la Lotería 
Nacional
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El PSOE suspende la gestión 
del equipo de Gobierno 

Tres días después de la rueda de 
prensa de balance del equipo de Go-
bierno municipal PP – Vox en el Ayun-
tamiento de Barbastro fue el turno 
del PSOE quien compareció para la-
mentar que "después de cinco años 
sigue habiendo muchas carencias y 
hay que trabajar profundamente en 
ellas" denunció el portavoz socialista 
Daniel Gracia. “La amnesia parece ha-
berse apoderado del Ayuntamiento 
de Barbastro en su primer balance de 
gestión después de cinco años de go-
bierno PP-VOX en la ciudad. A pesar 
del desglose de cifras de proyectos, 
lo cierto es que la ciudad ha perdido 
cinco años respecto a otras cercanas 
como Monzón”, ha comentado. En la 
rueda de prensa el PSOE detalló los 
“grandes suspensos” del actual equi-
po de Gobierno en el Ayuntamiento 
de Barbastro a su juicio. 

En lo relativo al presupuesto, re-
conocen que se aprobó en tiempo y 
forma, “pero se ha pasado de un gas-
to corriente de 5,6 millones de euros 
a 8,9. Un incremento de más del 50%. 
Solo el de los Órganos de Gobierno 
se ha pasado de 154.000 € a 466.000 
€”. En  subvenciones, el equipo de 
Gobierno sigue “con la misma tónica 
de pérdida o renuncia de subvencio-
nes para la ciudad. En estos años se 
han perdido más de 3 millones de 
euros. De los que la mitad lo fueron 
en 2023, entre ellos más de 150.000 

para la residencia municipal”.  Tam-
bién denunciaron que los contratos 
del Ayuntamiento siguen caducados. 
Entre otros, el de la residencia que 
sigue igual 22 meses después de que 
finalizara en enero de 2023, y el de la 
limpieza de la ciudad. Si bien en am-
bos, el equipo de Gobierno municipal 
anunciaba esos días que se está tra-
mitando el contrato de gestión de la 
residencia y que se está ultimando 
con la Comarca el convenio de lim-
pieza urbana que verá próximamen-
te la luz.

 La número 2 del PSOE, Raquel La-
tre, señaló que su grupo realiza una 
oposición constructiva y que sin em-
bargo "se hurta de los plenos el de-
bate político con fuegos de artificio y 
mociones que para nada competen 
al Ayuntamiento de Barbastro sobre 
temas nacionales". Desde el grupo 
socialista “siempre se han presenta-
do iniciativas y apoyado la de otros 
grupos en interés de la ciudad”, indi-
caron. Asimismo, señalaron que los 
grandes proyectos “de los que saca 

ahora pecho” el equipo de gobierno 
vienen de ayuntamientos socialistas. 
El 2019 el cementerio municipal ya 
estaba hecho, pendiente de las ra-
quetas de entradas. El césped artifi-
cial del campo de fútbol, Almacenes 
de San Pedro, Parque del Recuerdo, 
mejora del abastecimiento de agua 
de la ciudad, compra del colegio Es-
colapios, depuradora del polígono in-
dustrial, por citar algunos.

 
En este sentido, la concejal María 

José Grande lamenta que año tras 
año “se traen proyectos al presupues-
to y no se ejecutan porque se ha per-
dido no solo la capacidad de lideraz-
go, también la visión de ciudad".

 
En cuanto al tema de la infancia, 

denuncian que no hay parques prac-
ticables ni espacios inclusivos para 
los niños, que falta un técnico en la 
Escuela Infantil. Mientras que los ma-
yores carecen de un espacio para el 
encuentro y la convivencia, “ni siquie-
ra para los bailes como dice el alcal-
de”.  Y echan en falta también un plan 
de prevención de violencia de género 
en colegios que ya planteó el grupo 
socialista. Piden a su vez más contun-
dencia para defender el Hospital, te-
ner más peso en las instituciones ara-
gonesas y transparencia con respecto 
al acuerdo de gobierno municipal PP 
– Vox para conocer entre otras inicia-
tivas el proyecto de aparcamiento de 
La Merced o el sueldo de la concejal 
de Bienestar Social.

 
Para Daniel Gracia, "hacer un 

balance triunfalista con las acciones 
presentadas, dice mucho de la nula 
gestión del actual alcalde al frente del 
ayuntamiento. Lo único que ha he-
cho Fernando Torres en cinco años al 
frente de la alcaldía es hacerse fotos, 
paralizar la ciudad, perder subvencio-
nes, y descuidar el presente y el futu-
ro, sin que por el momento haya sido 
capaz de desatascar ninguno de los 
proyectos pendientes que necesita 
Barbastro".

El grupo socialista 
lamenta que estos cinco 

años hayan supuesto 
“una pérdida de tiempo 
y oportunidades para la 

ciudad”

 Los concejales del grupo municipal del PSOE de Barbastro. 

BARBASTRO
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San Ramón y deporte: 
Lo bueno está de moda

En los últimos días hemos visto 
cómo la figura del obispo San Ramón 
del Monte, ilustre patrón de la ciudad 
de Barbastro era vinculada a la idea 
de victoria en el deporte más por la 
tenacidad y perseverancia que por la 
fuerza física. 

La fiesta de nuestro Santo Obispo 
se celebró el 21 de junio, pero quisie-
ra destacar que los montañeros MAB, 
desde 2016, venimos rindiendo un ho-
menaje muy propio a nuestra esencia 
caminando por el sendero igual que 
lo hizo San Ramón desde Barbastro a 
Roda de Isábena en el siglo XII. Un peri-
plo de destierro que duró tres días lle-
nos de pena tras abandonar la Cátedra 
de Barbastro. 

Gracias al tesón de nuestro socio 
colaborador Daniel Vallés, en cada año, 
en cada etapa, se fueron recorriendo 
los rincones y paisajes hasta la mismísi-
ma Catedral de Roda pero nuestra ilu-
sión nos ha llevado mucho más allá y el 
pasado domingo 16 de junio llegamos 
a Francia, desde el valle de Arán y muy 
cerca ya de Saint Bertrand de Commin-
ges, la otra sede episcopal vinculada a 
Roda y en pleno Camino de Santiago 
Ribagorzano.

Hace dos años cruzamos la cadena 
montañosa sobre el túnel de Viella y 
a partir de ahí cambiaron las cosas. El 
descenso iba a ser la tónica dominan-
te y un valle muy frondoso y verde se 
abrió a nuestros pies a partir de Viella. 
La etapa comenzó puntual a las nueve 
y media en el centro de Bossòst y por 
toda la orilla derecha de un Garona 

Por Pedro Solana Murillo,
 vocal de comunicación MAB

saltarín e impetuoso discurrirían casi 
doce kilómetros que se hicieron muy 
cómodos y agradables primero por la 
temperatura, siempre por debajo de 
los 24 grados gracias a una sombra 
constante. Al cruzar las calles de Les, 
quisimos una foto de grupo frente a 
la ermita de San Blas… ¡y vaya grupo! 
Casi la  cincuentena de marchadores si 
sumamos los compañeros de Graus y 
Benasque a los 37 de Barbastro pero 
eso sí, más unidos que nunca  desde el 
comienzo de este camino del destierro.

Daniel, cuando preparó la etapa, 
se afanó en investigar los más bellos 
rincones haciendo tomar atajos que 
evitarían algún cruce de carretera y 
sumergiendo la larga fila senderista 
en una refrescante jungla, cubierta de 
musgo y a veces enmarcada con mu-
retes de piedra seca. Las  rocas  lucían 
tapizadas de verde y salpicadas de he-
lechos. Chopos y toda clase de árboles 
de ribera apuntaban al cielo altivos y 
el rumor de las aguas del Garona ha-

Un instante de la peregrinación del MAB

cían el coro perfecto a un  caminar re-
posado. El trayecto variaba un poco con 
ligeros dientes de sierra pero que en 
su totalidad tuvo el doble de desnivel 
negativo sobre el positivo. En algún mo-
mento se asomaba con vértigo al vacío 
sobre el río.

 Lo mejor era dejarse llevar por la 
marea senderista y conversar con unos 
amigos que lo son desde siempre pues  
este raro amor por la montaña cada vez 
se hace más común y compartido. Los 
Mossos de Escuadra ayudaron en el 
único cruce de carretera y los últimos 
cinco kilómetros transcurrieron por un 
carril bici francés que llaman Trans-Ga-
ronne. Ahora el sol castigó un poco al 
grupo tras una parada para comer pero 
al llegar a Arlos, fin de etapa con 17´5 
Km, antes de subir al autobús nos espe-
raba un sinfín de agradecimientos por 
la belleza de la excursión. Volveremos a 
Arlos el 22 de septiembre de este 2024 
para finalizar por fin en Saint Bertrand 
esta bonita peregrinación.
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de Producciones 
Viridiana en el Centro 
de Congresos.

Hoguera de los barrios 
por San Ramón

Autoridades, 
personal de IASS 
y miembros de la 

Asociación de 
Mayores en la 

fiesta celebrada 
en la plaza del 

Centro de 
Congresos.

Audiciones 
de la 

Escuela de 
Música

 municipal 
en la Plaza 

del 
Mercado.

VIII Encuentro Internacional de 
Música Coral ‘Ciudad de Barbastro
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Entrega de premios Fiesta en honor
 a los mayores por San Ramón.

Bendición de la hoguera 
en la ermita de San Ramón.

El grupo de teatro barbastrense ‘Deto-
dounpoco’  interpretó ‘Todo incluido’ en el 

Auditorio del Centro de Congresos.

Reparto de longaniza. La Asociación 
Folclórica del Somontano amenizó la 
hoguera de los barrios.

 ‘Blum by Laus’, una de las fiestas 
de presentación del Polifonik 2024, 

en la plaza Sur del Museo Diocesano.

Grupo tradiciones
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El acceso a la vivienda nunca ha 
sido tan difícil como lo es hoy en día. 
Hay que remontarse varias décadas 
para encontrar una situación del 
mercado inmobiliario tan comple-
ja y distante de las necesidades de 
particulares y familias. En resumen, 
no hay suficientes viviendas dispo-
nibles para todos los hogares que se 
forman.

La actual crisis de la vivienda afec-
ta principalmente a los demandan-
tes. Los arrendatarios no encuentran 
alquileres acordes a sus finanzas, y 
los potenciales compradores no dis-
ponen de una oferta residencial que 
se ajuste a sus gustos y presupuesto.

La presión en los precios es tan 
elevada que su impacto en la factu-
ra social ya no distingue a nacionales 
de extranjeros, y a parejas jóvenes de 
nuevos trabajadores. Todos los seg-
mentos de la población, con la sal-
vedad obvia de aquellos que tienen 
una residencia fija, están padeciendo 
esta inflación desorbitada del inmo-
biliario.

Barbastro, al igual que el resto 
de la comarca, no es ajena a esta si-
tuación. En los últimos años, la cons-
trucción de viviendas ha sido muy 
reducida, especialmente en cuanto 
a edificios colectivos, lo que ha limi-
tado significativamente la oferta de 
obra nueva. De hecho, salvo error 
en la identificación de las grúas de 

La vivienda en Barbastro, un imposible

construcción, solo hay un bloque de 
pisos en ejecución en toda la ciudad. 
Además, no hay viviendas públicas 
disponibles, tras muchos años sin de-
sarrollos en este sector.

El problema de la vivienda no 
se va a resolver a corto plazo y, por 
tanto, los efectos negativos de esta 
situación se van a agravar. Ya se ha 
vuelto habitual -y se ha normalizado 
social y políticamente- el alquiler de 
habitaciones “con derecho a espa-
cios comunes”. Si no alcanza el dine-
ro, pues a compartir piso. Esta forma 
de convivencia forzada es la fórmula 
de acceso a una vivienda de una gran 
mayoría de la población flotante que 
está en Barbastro por motivos labo-
rales y de numerosos inmigrantes 
que recalan en nuestra ciudad, inclui-
do familias enteras.

Cualquier solución que se ponga 
encima de la mesa, por muy necesa-
ria y deseable que sea, llega tarde. 
Construir una cantidad suficiente de 
viviendas no se hace de la noche a 
la mañana. No existeuna cadena de 
producción de casas, a escala indus-
trial, que luego se puedan instalar 
aquí y allá. Cumplir con todos los 
requerimientos técnicos, administra-
tivos, financieros y constructivosha-
ce que el proceso de edificación sea 
bastante largo.

Si los alquileres están por las nu-
bes, los precios de compraventa de vi-

Por Eduardo Pérez Barrau. Foro B21 

vienda desafían toda lógica. Es cierto 
que la construcción se ha encarecido. 
La falta de mano de obra, los tipos de 
interés, la inflación en los materiales 
y las nuevas especificaciones técni-
cas han incrementado el precio final 
del metro cuadrado. Pero el mercado 
local, no se puede negar,opera de 
forma extraña cuando el valor de la 
vivienda se encuentra al mismo nivel 
que el de muchas capitales de nues-
tro entorno pero los salarios, los que 
reciben los residentes barbastrenses, 
son sensiblemente inferiores que los 
ofrecidos en esos entornos urbanos.

La causa más probable de este 
desequilibrio es la falta de compe-
tencia real en el sector. En un mer-
cado que funcione correctamente, la 
demanda insatisfecha enviaría una 
señal que la oferta recogería, acti-
vando así la construcción de nuevas 
viviendas o la puesta en el mercado 
de las ya existentes. El fallo radica en 
que no se incorporan nuevas vivien-
das al mercado local y el stock de pi-
sos de segunda mano en buen estado 
es mínimo.

Las razones detrás del escaso de-
sarrollo del sector de la construcción 
en la ciudad y la falta de inversiones 
inmobiliarias de constructoras exter-
nas, a pesar del auge económico y el 
aumento en la formación de hoga-
res, escapan al análisis económico. 
Es otro misterio “made in Barbastro” 
que aún está por resolver.

BARBASTRO
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La Bandera de España se 
iza 28 años después 
del cierre del cuartel 
General Ricardos

 La misma Bandera de Es-
paña que se arrió del mástil del 
cuartel General Ricardos el 28 
de junio de 1996 en presencia 
de Julio López, último coro-
nel del Regimiento Valladolid 
65 en la historia militar desde 
1918, se izó en el nuevo más-
til situado en la rotonda de la 
avenida del Ejército Español. 
Lugar ideal porque simboliza el 
reconocimiento de Barbastro.

Al acto social organizado 
por iniciativa del Ayuntamien-
to asistieron Fernando Torres, 
alcalde, Isaac Claver, presidente 
de la DPH, coronel Rafael Ma-
tilla, subdelegado de Defensa, 
autoridades civiles y militares, 
entre ellas el ex alcalde Rafael 
Fernández de Vega Arcarazo 
que fue testigo directo del cie-
rre del cuartel hace 28 años. A 
partir de entonces, la Bandera 
se ha guardado en el estuche 
de madera entregado en fecha posterior al alcalde Antonio Cosculluela 
que se conserva en el Ayuntamiento, donde está la bandera coronela 
donada durante la etapa de la alcaldesa Geni Claver. Los barbastren-
ses se sumaron al acto que tuvo representantes del Regimiento Galicia 
64, en Jaca, Policía Nacional, Guardia Civil y Policía Local. El izado de la 
bandera se realizó al son del himno nacional en una jornada en la que 
se recordó la historia militar del cuartel desde la primera unidad del 
10º Regimiento de Artillería Ligera hasta el cierre con el Regimiento 
Valladolid 65.

El alcalde Fernando Torres -cabo conductor del último coronel- 
destacó que “no es un acto nostálgico porque no sobra nadie, sino un 
día muy especial porque representa la lealtad de Barbastro durante 
una larga historia con claro protagonismo de componente militar”. Al 
mismo tiempo, felicitó a los representantes de las “tropas de montaña” 
que cumplen 125 años, a la Policía Nacional (200), Guardia Civil (180) 
y policía Local (103). Por su parte, el coronel Rafael Matilla señaló que 
“es motivo de orgullo y de alegría que la misma Bandera que se arrió 
en el cuartel General Ricardos se ice de nuevo 28 años después en los 
que ha habido muchos cambios entre ellos la incorporación de la mujer 
al Ejército”. En la misa línea, hubo citas significativas a la Bandera como 
“símbolo del que estamos muy orgullosos”.

Una de las personas que vivió el acto con “emociones personales 
contenidas” fue Blanca Galindo, teniente de alcalde, por la estrecha 
vinculación de su padre al cuartel donde fue uno los mandos del Regi-
miento Valladolid 65 y entre los testigos del cierre.                         Á. H.
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La Cope Alto Aragón celebra sus bodas de plata
Con un programa especial, desde el 

escenario de General Ricardos, Cadena 
Cope Alto Aragón conmemoró sus 25 
años en las ondas desde el 106,9. Sus 
responsables, María Añaños y Ascen 
Lardiés, entrevistaron a colaboradores, 
los primeros periodistas que formaron 
parte de la plantilla inicial dirigida por 
Javier Tutor y a autoridades como el al-
calde de Barbastro, Fernando Torres, o 
el obispo, Ángel Pérez, -entre otros- en 
el día de San Ramón, coincidiendo con 
el inicio de las emisiones hace un cuarto 
de siglo.

Para celebrar este cumpleaños se 
organizó una jornada de fiesta durante 
la tarde en la que hubo baile, sesiones 
de dj y concierto. A la fiesta también se 
unió la cafetería El Cortés que celebra-
ba sus 20 años. La directora María Aña-
ños describe el éxito de sus emisiones 
locales, tan cercanas y características: 
“Tenemos una forma natural de hacer 
radio, donde los fallos que podamos 

tener se conviertan en 
el relato habitual. Esto la 
gente lo percibe como algo 
simpático y se crea esa 
conexión con el oyente”. A 
este cumpleaños, ambas 
llegan con “una sensación 
maravillosa. Lo que más 
nos gusta, la relación más 
bonita que hemos hecho a 
lo largo de estos 25 años es 
con los oyentes. Es una re-
lación muy curiosa, que no 
es como ninguna otra, en 
la que se convierten en cómplices, en 
amigos, nos dicen los fallos que tene-
mos, nos avisan de las noticias que hay, 
algo que pasa por ser un medio local 
evidentemente y por supuesto por ser 
una radio, que es ese medio tan par-
ticular, curioso y bonito, la radio tiene 
esa magia”, recalca

Sobre el futuro, Añaños considera 
que de los medios de comunicación 

“siempre se dice que están en crisis. Se 
dice que la tele va a morir, los periódi-
cos van a morir, …. la radio siempre en-
cuentra ese resquicio, y es por la voz, la 
voz es una forma de comunicar que no 
la tiene nadie, no la tiene la lectura, no 
la tiene la imagen, es una complicidad 
extraña la que se crea, por eso la radio, 
aunque no sea por las frecuencias ha-
bituales va a seguir perviviendo”.
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El Parque de la Paz tiene cerca 
de 40 años de vida y además de ser 
“pulmón” para los barbastrenses y 
lugar de cita cotidiana, en los tron-
cos de sus árboles se conservan ins-
cripciones y grabados a mano que 
reflejan sentimientos, nombres, ci-
tas y fechas. En cierto modo, se han 
convertido en “árboles de la vida” 
personalizados en frases grabadas, 
con símbolos, frases, testimonios 
cortos de momentos concretos. Al 
mismo tiempo es el Parque de los 
Deseos, grabados en los troncos de 
los arboles que ofrecen un abanico 
amplio de declaraciones grabadas, 
todas ajenas a la gestión forestal. 
En realidad, plasmar en los árboles 
nombres de personas enamoradas 
es una costumbre que traspasa 
generaciones y edades. Son como 
fotomurales grabados en tronco de 
árboles sin mas intenciones que el 
deseo y la declaración personal de 
por vida mientras dure.

La leyenda dice que el árbol es 
un ser vivo y que, si se escribe un 
mensaje en él, crecerá con más 
fuerza. La escritora estadoudinense 
Jean Stafford (1915-1979) dijo que 
“los árboles evocan todos los sen-
tidos, olores frescos, el sonido de 
las hojas, el cantar de los pájaros y 

La Paz, el parque 
de los suspiros Por Ángel Huguet

la textura de su corteza”. En su opi-
nión, “nos conectan con otros y a su 
vez, unen pasado y futuro”. 

En resumidas cuentas, un árbol 
puede transmitir mensajes de for-
taleza, belleza, transformación y se-
renidad. En la distancia del tiempo, 
así lo entendieron Yuli y Mat, Ire-
ne y Jesús, David y Raquel, Yuma y 
Alejo, Santi y Bianca, Héctor y Ma-
ría. A ciencia cierta, no se sabe en 
que terminaron esos mensajes de 
amor, ni tampoco las referencias 
de Cris, Luci, Tati, Cuki, Mary, Ma-
rina, Kati y Emi por citar algunas le-
gibles, además de simples iniciales, 
corazones amorosos y propuestas.

La mayoría a partir de 2008. O 
sea, hace 16 años, tal vez más tiem-
po. Todos grabados en los troncos 
donde seguirán mientras vivan lo 
árboles. O sea, mucho tiempo. Tal 
vez, los autores de los grabados va-
yan a recordar aquellos tiempos de 
frases talladas a mano y propues-
tas que aguantan muchos inviernos 
de hojas caídas. Incluso, si procede, 
celebren algún aniversario de boda, 
bajo arboles que semejan escultu-
ras al aire libre por formas.

Las inscripciones talladas so-
portan soledad y mal tiempo, pero 
permanecen en el tiempo y de 
alguna forma son joyas persona-
lizadas en troncos de árboles. Son 
árboles con huella y romances gra-
bados. Vale la pena darse una vuel-
ta tranquila, sin prisas y sin mucha 
gente. El contraste está en la parte 
superior, destinada al parque infan-
til, lugar de esparcimiento para fa-
milias. Espacios aparte para quienes 
se sientan a diario para ver como 
pasa la vida sin más objetivos que la 
tranquilidad cotidiana y las “charra-
das al sol”, también “a la sombra”. 
En este sentido, el Parque La Paz 
hace honor a su nombre, pulmón 
en el interior de la ciudad, uno de 
los siete que disponen los vecinos 
en zonas verdes.

BARBASTRO
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Saúl Pérez, 
presidente de la Comarca

El PP conseguía en junio 
de 2023 por primera vez la 
presidencia de la Comarca. 
Un año después de este 
giro político ¿qué balance 
hace?
El balance es positivo, pri-
mero por el personal que 
me he encontrado y que 
trabaja en la Comarca. Es-
toy muy satisfecho con 
ellos, realizan una buena 
labor en todos los departa-
mentos y nos han facilitado 
mucho las cosas. 
A nivel político estamos 
muy contentos con el equi-
po de Gobierno, por el 
apoyo del PAR, Ciudadanos 
y Vox con los que hemos 
sacado todos los proyectos 
que teníamos previstos sin 
ningún tipo de problemas. 
Incluso con la oposición, 
PSOE y En Común Cambiar, 
ya que casi todo se ha vo-
tado por unanimidad por lo 
que creo que el balance po-
lítico del año es bueno.  

Inauguraba en octubre el 
proyecto más ambicioso de 
la Comarca en los últimos 
años, la Oficina Comarcal 
de Turismo.
La Oficina Comarcal de Tu-
rismo de Alquézar llevaba 
mucho tiempo y al final 
hemos logrado inaugurarla 
y ponerla en funcionamien-
to. Es nuestro bastión turís-
tico y estamos trabajando 
en ello para que tenga una 
repercusión a todo el tu-
rismo desde Alquézar a la 
comarca y creo que lo esta-
mos logrando. Llevamos ya 

muchas visitas y esperamos 
este verano dar visibilidad a 
todos los atractivos turísti-
cos desde ahí.

Cuentan con el presupuesto 
más alto de su historia
Sí, hemos aumentado mu-
cho el gasto social gracias a 
los convenios que hemos fir-
mado con la DGA. Tenemos 
el taller de empleo con tres 
especialidades y más alum-
nos que nunca. Y además 

está en marcha el Plan de 
Sostenibilidad Turística que 
va a repercutir más de un mi-
llón de euros en la comarca. 
Juntando estas tres accio-
nes, más las modificaciones 
presupuestarias que hemos 
hecho hemos conseguido 
un presupuesto récord con 
7.781.267,66 euros.

¿Está cumpliendo sus ex-
pectativas manifiestas en su 
discurso como presidente?

En principio estamos inten-
tando ejecutarlas, aunque 
desde fuera se ve distin-
to y cuando llegas ves la 
realidad de que muchas 
cosas que quieres hacer 
no puedes porque no hay 
capacidad presupuestaria. 
Nuestro mandato principal 
era dar buenos servicios 
en todos los núcleos y eso 
lo estamos consiguiendo: 
estamos dando buenos ser-
vicios sociales, de recogida 
de basuras, de montaje de 
escenarios, actividades de-
portivas con mucha parti-
cipación -hemos tenido 70 
grupos, más que nunca-, 
estamos realizando activi-
dades culturales, talleres 
de mayores que funcionan 

“Nuestro mandato principal era 
dar buenos servicios en todos los núcleos 

y eso lo estamos consiguiendo”
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muy bien. Los servicios es-
tán llegando muy bien a to-
dos nuestros pueblos.

¿Para cuándo la ampliación 
de Servicios Sociales? 
Tenemos un proyecto nue-
vo para ampliar las oficinas. 
El área de Servicios Sociales 
se ha quedado pequeña y 
ahora además van a traba-
jar 22 personas, tres em-
pleados más, y se carecía 
de despachos individuali-
zados. Servicios Sociales va 
a ocupar las dos plantas de 
Avenida Ejército Español y 
la Comarca se va a ampliar 
a las oficinas de la Confe-
deración Hidrográfica del 
Ebro. Allí estará Deportes, 
Turismo, Patrimonio y Ar-
chivo. La sede comarcal se 
ha quedado pequeña y con 
ello conseguiremos que 
nuestros vecinos que acu-
dan a Servicios Sociales es-
tén mejor atendidos tanto 
por el espacio como por la 
privacidad cuando se tratan 
asuntos personales, ade-
más la ley así lo exige. Esta-
mos ejecutando el proyecto 
y esperamos en julio licitar 
la obra y en este año queda-
rá terminada. Disponemos 
de presupuesto. Servicios 
Sociales es el área que más 
presupuesto tiene. Es uno 
de los servicios fundamen-
tales que prestamos. 

¿En qué situación se en-
cuentra la administración 
comarcal?
Es una institución madura 
que lleva desde 2002, está 
posicionada y ya se entien-
de para qué se crearon las 
comarcas y cuál es nuestra 
encomienda: los servicios 
que tenemos transferidos 
y las encomiendas de ges-
tión de servicios de ayunta-
mientos pequeños que por 
sí solos no podrían realizar. 
Pero lo que está claro es 
que desde la DGA tienen 
que dotarnos presupuesta-

riamente para poder realizar 
estos servicios dado que las 
transferencias directas están 
congeladas desde hace mu-
chos años y el gasto en per-
sonal y en todos los insumos 
que consumimos no para de 
subir. El gasto en personal ha 
subido más del 10% en tres 
años y si no se aumentan las 
transferencias por parte del 
Gobierno de Aragón va a ser 
difícil prestar los servicios 
con la misma calidad. Nues-
tros costes suben día a día 
y la trasferencia económica 
es la misma. Hemos tenido 
reuniones con la DGA y hay 
predisposición y se nos tie-
ne que dar una financiación 
adecuada a los servicios 
transferidos.

Este es un asunto recurren-
te…
Sí pero ahora agravado por-
que en los últimos años la 
subida del IPC y del coste 
laboral han sido mayores 
que en los veinte anteriores. 
Además, se ha reducido la 
jornada de 37,5 horas a 35 
y se necesita más personal 
para realizar los mismos ser-
vicios. Tenemos que equili-
brar estas cuestiones o ten-
dremos años complicados. 
Y encima con las reglas fis-
cales activadas. Hasta ahora 
se usaban remanentes, pero 
ya no vamos a poder usarlos 
para el gasto corriente. He-
mos tenido primeros con-
tactos con el Gobierno de 
Aragón y entienden la situa-
ción, así que espero que se 
llegará a una solución. 

¿Y qué radiografía haría del 
territorio? 
Somontano tiene zonas muy 
diferenciadas: La parte sur, 
dedicada a agricultura y ga-
nadería, la sierra de Guara 
dedicada al turismo y la ca-
pital en medio, donde hay 
servicios, algo de turismo 
e industria. Es un territorio ...



34 - JULIO 2024

con tres realidades diferen-
ciadas, pero con un proble-
ma en común: la falta de 
vivienda. Muchos pueblos 
pierden población, pero no 
hay vivienda disponible para 
las personas que trabajan en 
esos pueblos. Desde la DGA 
y la DPH se están realizan-
do por primera vez planes 
coordinados y muy positivos 
para llegar al territorio y so-
lucionar este problema con 
realidades. Hasta la fecha 
se ha hablado mucho del 
tema, pero no se ha puesto 
dinero que es cómo se solu-
cionan las cosas.  Ahora hay 
un plan potente del Gobier-
no de Aragón que sumado 

al de la Diputación creo que 
solucionará el problema. Si 
no tenemos vivienda dispo-
nible para los trabajadores, 
de mala manera podremos 
atender al turismo en Guara 
o en la zona sur a las explo-
taciones ganaderas. 

Más financiación, más vi-
vienda, ¿alguna otra reivin-
dicación?
El transporte también es 
otro problema que tene-
mos, pero creo que con el 
nuevo mapa de transporte 
presentado recientemen-
te se solucionará en gran 
medida. Hay que aumentar 
las frecuencias de los trans-

portes entre la capital y el 
resto de pueblos. Así como 
desde estos a los centros 
de salud. Tiene que haber 
un transporte público para 
que aquellas personas que 
no tienen transporte propio 
no tengan que depender de 
otros que los lleven al Hospi-
tal o a comprar. 
Otro tema a solucionar es 
el de los servicios para la 
tercera edad y los niños. 
Para asentar población en 
los pueblos se requiere que 
estos dos nichos estén bien 
atendidos. Las escuelas in-
fantiles y casas canguro de-
ben dar servicios en un ho-
rario amplio que permita a 

las familias poder conciliar. 
Y en cuanto a las personas 
mayores, hay que intentar 
que tengan buenos servicios 
asistenciales, comedores 
con comidas y cenas para 
conseguir que pasen el ma-
yor tiempo posible en sus 
pueblos y no ir a las residen-
cias. 

Sobre la mesa el convenio 
para la limpieza en Barbas-
tro que generó en el pasado 
debate una aireada polémi-
ca entre el Ayuntamiento y 
Comarca. ¿Cómo está este 
asunto?
Se está solucionando. He-
mos tenido reuniones suce-
sivas para solucionar proble-
mas puntuales que había en 
determinadas zonas aumen-
tando los medios y creo que 
cada vez se nota que la ciu-
dad está más limpia y aten-
dida. Algunos de estos pro-
blemas están solucionados y 
otros se irán solucionando.

¿Cómo va la conectividad 
wi – fi?
Seguimos con los mismos 
problemas de siempre. Hay 
zonas de sombra e incluso 
con la implantación del 5 
G se han agravado porque 
por ejemplo en mi pueblo, 
Torres de Alcanadre, tene-
mos peor cobertura que 
antes porque las antenas de 
amplificación de señal que 
teníamos no están adapta-
das a esta nueva tecnología 
y nos estamos quedando 
atrás. Y el plan de extensión 

Si no tenemos vivienda 
disponible para los 
trabajadores, no podremos 
atender al turismo 
en Guara o en la zona
 sur a las explotaciones 
ganaderas. 

C O M A R C AC O M A R C A

Saúl Pérez en las oficinas de la Comarca del Somontano
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de fibra óptica del Estado a 
todas las poblaciones que 
tenía llegar en 2022 no llega. 
En Laluenga o Laperdiguera 
estaban trabajando en esa 
zona y la empresa contratis-
ta ha abandonado la obra. Y 
en Torres de Alcanadre o La 
Cuadrada no nos ha llegado. 
En teoría en 2023 todos los 
pueblos del Somontano de-
berían tenerla y el Estado no 
está cumpliendo. Ni la eje-
cutan ni se ve el horizonte. 
Además, el teléfono de lí-
nea de cobre de toda la vida 
nos lo han quitado y depen-
demos de satélite. Ahora 
el fijo también depende de 
la cobertura y cuando falla 
nos quedamos incomunica-
dos, no funciona la teleasis-
tencia ni nada. En Bierge y 
en el valle de Rodellar hay 
graves problemas de cober-
tura igual que en Laperdi-
guera o en Torres. Vemos 
muy buenas palabras y pla-

nes pero que no llegan a los 
pueblos.

¿Cómo se ve desde la Co-
marca la presencia de ma-
croparques fotovoltaicos?
Desde la Comarca valoramos 
la independencia municipal 
para que cada ayuntamiento 
haga su Plan de Ordenación 
Urbana y decidan lo que 
más les interesa en su terri-
torio. Hay zonas diferencia-
das y no interesará lo mismo 
en Alquézar que en Peralta 
de Alcofea, Lagunarrota y El 
Tormillo donde han puesto 
molinos y las compensacio-
nes económicas les ha ido 
muy bien. Eso mismo igual 
no interasaría a los vecinos 
de Alquézar. Cada municipio 
tiene que decidir qué le in-
teresa más en su territorio.

¿Con un año de rodaje qué 
objetivos se marca para el 
resto de mandato?

El proyecto fundamental 
de las comarcas es dar ser-
vicios que se ven día a día. 
Intentaremos dar los ser-
vicios de la mejor calidad 
posible, sociales, culturales, 
deportivos, recogida de ba-
suras, informáticos, los in-
formes urbanísticos, … 

En el plano inversor, será 
lo comentado, dar mayor 
espacio a los servicios so-
ciales, e intentar acabar la 
planta superior de la Ofi-
cina Comarcal de Turismo 
de Alquézar con una sala 
polivalente para albergar 
pequeños congresos y dar a 
conocer con audiovisuales 
el arte rupestre del Parque 
Cultural del Río Vero. Tam-
bién necesitamos almace-
nes para la maquinaria de 
brigada de servicios. Y un 
tema importante es la plan-
ta de compostaje nueva, de 
casi un millón de euros, que 

vamos a construir en Gazo 
con las cinco comarcas que 
realizaremos con fondos 
europeos. Y seguiremos, 
de la mano del CEDER, am-
pliar el programa piloto de 
compostaje que se realizó 
en Salas Altas y Peralta de 
Alcofea para crear compos-
teras comunitarias en otros 
municipios y que se consiga 
compost en los domicilios y 
reducir el volumen de ver-
tidos que nos llega a Gazo. 
Europa nos plantea reducir 
en un 35% ese volumen de 
residuos, y una forma de 
reducirlo es con la materia 
orgánica.                                               

¿Algo más para concluir …?
Seguiremos trabajando 
como lo hemos hecho has-
ta ahora para intentar que 
esta comarca siga dando 
un buen servicio a nuestros 
vecinos que es para lo que 
estamos.

C O M A R C AC O M A R C A
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Naval promociona su sal 
como patrimonio culinario y relajante 

El Salinar de Rolda, el balneario 
al aire libre de aguas saladas tera-
péuticas de Naval, abría sus puer-
tas al público este lunes 10 a una 
temporada que llegará hasta el 8 de 
septiembre y en la que pretenden 
promocionar la sal mineral extraída 
del milenario enclave natural como 
producto gastronómico gourmet. 

La gestión de este espacio co-
munal quiere potenciar su apuesta 
por la sostenibilidad, los productos 
naturales y artesanales, cualidades 
atribuidas a la sal que ha dado fama 
mundial a la localidad del Somonta-
no. Así se ha renovado la página web 
(salinardenaval.com) y en breve se 
podrá vender desde ella la sal extraí-
da de las piscinas, así como en tien-
das de productos de proximidad. Y se 
está trabajando para preparar catas 
de sal entre otras propuestas agro-
alimentarias “para poner en valor la 
sal. Hemos trabajado con el Instituto 
Aragonés de Fomento para poner en 
valor nuestro producto: una sal de 
manantial, que no tiene microplás-
ticos, se recoge de forma artesanal, 
no tiene aditivos ni apelmazantes y 
no se refina. La sal común viene del 
mar que está contaminado, pero aquí 
proviene de un mar que tiene más de 
doscientos millones de años”, explica 
la gerente del Salinar, Marta Aparicio. 

Por lo que respecta a los baños, 
como novedad, los asistentes al Sa-
linar de Rolda tendrán la posibilidad 
de disfrutar del oficio de dos masa-
jistas que ofrecen masajes relajan-
tes, para embarazadas, tailandeses, 
profundos, etc. El precio es de 6 eu-
ros y tienen una duración de 45 mi-
nutos. Para reservas, teléfono del Sa-
linar: 652 061 030. Con ello se da un 
paso más en la apuesta por este tipo 
de turismo de relajación para todo 
aquel visitante que busca desconec-
tar o beneficiarse de las propiedades 
terapéuticas de las aguas de estas 
piscinas que tienen más concentra-
ción salina que el Mar Muerto.

El Salinar de Rolda cuenta con cin-
co piscinas con agua salada, tres que 
no cubren y dos con 2,20 metros de 
profundidad, si bien la alta salubridad 
impide sumergirse. El aforo está limi-
tado a 325 para garantizar el disfrute 
de los bañistas y evitar así las aglo-
meraciones en especial los fines de 
semana de hace unos años. Se cuenta 
con hamacas y jaymas, zona de pic nic 
y servicio de restaurante con menú 
diario. Asimismo, se han iniciado este 
verano visitas guiadas (a las 10.00 y 
a las 17.00) al complejo salinero que 

se espera continúen el resto del año 
para desestacionalizar el turismo.  El 
Salinar se ha convertido en la princi-
pal industria estival del municipio con 
diez empleados más una quincena 
contratados por el restaurante. Todos 
ellos para atender a unos 17.500 vi-
sitantes, registrada en las últimas dos 
temporadas. Su actividad ha permi-
tido recuperar un patrimonio monu-
mental, como las salinas, e intangible 
como la extracción de sal que se rea-
lizaba desde la Edad Media y que se 
distribuía por Aragón y Francia. 

La temporada de baños salados comenzó el lunes donde 
trabajan 25 personas, principal industria en verano de la 

localidad. El año pasado lo visitaron 17.500 personas. 

Beneficios terapéuticos
Los baños en el agua salina de Naval tienen beneficios dermatológicos y 
está recomendada para personas que sufren soriasis, eccemas, mejora la 
circulación cardiovascular, combate la artrosis y las inflamaciones de articu-
laciones, así como tiene efectos diuréticos, libera toxinas de los músculos en 
la deshidratación con lo que se consigue una sensación de relajación y bien-
estar, ideal para personas con fatiga, estrés o insomnio. “Al final vendemos 
salud y bienestar y queremos que lo aproveche la gente pues es algo muy 
especial que tenemos en la zona y hay muy pocos sitios que se parezcan al 
salinar. Hay que poner en valor un sitio que tenemos en Aragón, Huesca y el 
Somontano”, cuenta Marta Paricio.

C O M A R C AC O M A R C A
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¡Bienvenido verano! 
en Castejón del Puente

El Ayuntamiento de Castejón del Puente da la 
bienvenida al verano con varias actividades cultu-
rales que comienzan con la exposición itinerante 
‘Libros de pueblo’ del programa de la red de biblio-
tecas de la DPH La compañía ilustrada. Esta expo-
sición pretende acercar la ilustración en diferentes 
espacios públicos del municipio. El programa incluye 
un taller de acuarela a cargo de la ilustradora Lydia 
Solans que se realizó el 20 de junio en la Bibliote-
ca Municipal. En este taller denominado ‘Las bue-
nas malas hierbas’ se exploró a través del dibujo y 
la acuarela las virtudes de estas hierbas que crecen 
de manera espontánea  en los pueblos y sus alrede-
dores. Las actividades continuaron con dos obras de 
teatro, el 22 y 23 de junio para público infantil y para 
público en general con gran aceptación.

Finalmente, el 28 de junio se realizó una activi-
dad de observación astronómica con telescopios, di-
rigida por AstroSomontano en el parque de La Balsa.

C O M A R C AC O M A R C A
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De Barcelona a Peraltilla

El único bar de Peraltilla, ‘De-
licias’, volvía abrir a mediados de 
junio con nuevos propietarios, una 
joven pareja de Premiá de Mar, en 
el Maresme barcelonés, que con sus 
dos hijos pequeño están dando vida 
no sólo alojamiento hostelero si no 
al pueblo que los ha acogido con los 
brazos abiertos.

Mariona Sánchez-Puerto, técnico 
superior en Animación Sociocultural 
y Turística y estudiante de Educación 
Social de 25 años, y Mok Aouach, 
entrenador personal de 27, abrían 
el 12 de junio el hotel rural y restau-
rante ‘Delicias’ se llama ahora ‘Ona 
by Delicias’ y desde su inauguración, 
con un lleno total de los vecinos, la 
actividad está siendo animada por la 
buena respuesta vecinal. Ahora espe-
ran contagiar su entusiasmo a toda la 
comarca y sobre todo al turista para 

poder desarrollar su proyecto de vida 
y su sueño, un establecimiento hos-
telero que promueve la filosofía de 
‘slow food’ y los productos de proxi-
midad.

La historia comenzó viendo el 
programa ‘Volando voy’ de Jesús 
Calleja. “Habíamos sido padres por 
segunda vez. Los dos habíamos tra-
bajado en hostelería para realizar 
nuestros estudios. Yo siempre tenía el 
sueño de tener establecimiento pro-
pio, una casa rural, km 0 y comidas 
diferentes. Estaba con mi hija Aya, de 
5 meses, en el sofá y ví el programa 
de Calleja a unos jóvenes que lo ha-
bían dejado todo y se habían ido. Y 
pensé, ¿por qué no lo puedo hacer 
yo?”, cuenta Mariona. El siguiente 
paso fue buscar por internet “repo-
blación de pueblos”. “Sin decir nada 
a mi marido ni a mis padres mandé 
un mail, me dijeron que estaba esta 
posibilidad y me planté aquí y aquí 
estamos”, cuenta Este proyecto, es el 
sueño de ambos jóvenes. “El salir de 
Barcelona, criar a nuestros dos hijos 
en otro ambiente, mucho más natu-

ral y libre. La vida que llevábamos con 
nuestros trabajos y sueldos a fin de 
mes, saliendo de casa a las 8.00. y, re-
gresando a las 20.00., no compensaba 
nuestra parte familiar ya que éramos 
plenamente conscientes de que nos 
estábamos perdiendo el crecimiento 
de los pequeños”, señala Ona al ex-
plicar los motivos de trasladarse aquí. 
Ambos tenían el sueño de emprender 
aún, siendo conscientes de que no 
hay nada fácil, pero, coinciden al afir-
mar que, “si tienes verdadera pasión e 
ilusión por algo y, además, eres joven 
¿si no lo intentas ahora, cuándo?”. 

Lo tienen todo pensado para ofre-
cer un ambiente familiar, una cocina 
de pocos productos, pero muy varia-
dos y de alta calidad porque vendrán 
de los productores de los alrededo-
res, de la huerta del Somontano. “No 
habrá una carta cada semana, señala 
Ona. Esta variará constantemente en 
función de los productos que encuen-
tre en el mercado, con proveedores 
locales”. Pizzas y hamburguesas es-
peciales Y, aunque pueda parecer una 
contrariedad, si estamos hablaando 
de productos Km0, Ona y Mok lo tie-
nen claro: “queremos especializarnos 
en pizzas artesanales (de masa madre 
hecha por mí; no bases congeladas) y 
hamburguesas gourmet para que, a 
quienes les gustan, no tengan ni que 
comprar las congeladas ni desplazarse 
lejos. Les vamos a sorprender”, con-
fiesa Ona con ilusión. Concepto slow-
life, es decir, si vienes, no te preocu-
pes del tiempo. Sólo disfruta las horas 
que estés aquí. Quienes vengan, vol-
verán por la tranquilidad que van a 
encontrar. Hasta han habilitado un es-
pacio para niños para que las parejas 
puedan comer o cenar mientras sus 
hijos. “De momento está gustando”, 
cuenta Ona. “Me decían que no iba a 
funcionar más que los apartamentos 
porque Peraltilla no es de bar, pero 
“la gente ha venido y alucina al ver 
hamburguesas gourmet”. 

Mok asegura que afrontan “un 
cambio de vida brutal, pero lo es-
tamos cogiendo con mucha ilusión. 
Es algo que queríamos los dos. Ha 

Mok y Mariona 
apuestan por un 
proyecto de hostelería 
km 0 y ‘slow food’ 

C O M A R C AC O M A R C A
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salido la oportunidad y la cogemos con 
muchas ganas. Y nos hemos sorprendido 
por el buen recibimiento. Ojalá podamos 
seguir muchos años”. Su principal objeti-
vo es transmitir a quienes les visiten y se 
alojen en el hotel, un ambiente relajado, 
con música, sin TV, con sala de juegos 
para grandes y pequeños. “En definitiva, 
un ambiente donde te puedas tomar un 
buen café acompañado de unos pastelitos 
caseros (mi especialidad), o algo más con-
tundente si hablamos de comida o cena”, 
añade Ona. “Aquí no les vamos a servir 
con toda la etiqueta y parafernalia de un 
restaurante con estrella Michelin. Pero se 
van a ir igual de satisfechos o más porque 
van a comer tan bien como en su casa, 
pero sin ensuciar la cocina, porque esa 
parte la pongo yo”. 

Por su parte, para el alcalde de Peral-
tilla, José Pedro Sierra, la llegada de esta 
familia al pueblo es doblemente satisfac-
torio: “Por una parte, son gente joven con 
ilusión y ganas de trabajar en el medio ru-
ral. Y, por otra, el volver a tener las puertas 
abiertas y renovadas tanto del restaurante 
como del hotel rural, va a suponer tener 
un punto de encuentro más de la gente de 
la localidad. Ona y MoK, junto a sus dos 
hijos pequeños, han sido muy bien reci-
bidos”, señala el alcalde. Asimismo, “esta 
pareja de jóvenes son una muestra más 
de que vivir en el medio rural es una op-
ción de vida buena, sana y completa. Si 
los Ayuntamientos les damos una opor-
tunidad, el medio rural volverá a atraer a 
la gente al medio rural y no solo de visita 
o de turismo”. 

“Si tienes verdadera pasión 
e ilusión por algo y, además, 
eres joven ¿si no lo intentas 

ahora, cuándo?”

C O M A R C AC O M A R C A
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Miradas nocturnas 
que atrapan

Hoz de Barbastro, Coscojuela de 
Fantova y Pozán de Vero iniciaban el 
pasado 15, 28 y 29 de junio respecti-
vamente el programa de observacio-
nes nocturnas del cielo Turismo de 
Estrellas que organiza por tercer año 
consecutivo Guara Somontano y que 
hasta el 7 de septiembre se desarro-
llará en doce enclaves de gran interés 
cultural y natural del territorio. 

En julio las observaciones son las 
siguientes: miércoles 3, en el observa-
torio astronómico de Las Almunias de 
Rodellar, ‘El Universo infinito’; jueves 
11 en el Monumento al siglo XX en 

Abiego, ‘Una mirada a la Luna’; viernes 
12 en el Espacio Ruesta-Otín en Bar-
bastro, ‘Una mirada a la Luna’. En agos-
to: martes 6, ermita de San Jorge de El 
Tormillo ‘El Universo infinito’; martes 
13 en el santuario de la Carrodilla en 
Estadilla, ‘Una mirada a la Luna’; mar-
tes 27 en el observatorio astronómico 
de Torres de Alcanadre, ‘Planetas en 
órbita’; jueves 29, ermita de San Ro-
mán en Ponzano, ‘Planetas en órbita’. Y 
en septiembre: viernes 6, ermita de la 
Candelera en Salas Altas ‘Planetas en 
órbita’ y el sábado 7 en el reloj de sol 
en Buera, ‘¡Planetas en órbita!’.
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Las observaciones, realizadas 
por el Proyecto Akua, están 
dirigidas a todos los públi-
cos (los menores de 16 años 
deberán ir acompañados), 
tienen un aforo máximo de 
35 personas por actividad y 
son gratuitas, pero requieren 
inscripción previa en https://
proyectoakua.com/astrotu-
rismo/ o a través de la Ofici-
na Comarcal de Turismo Gua-
ra Somontano de Alquézar 
(974 35 29 16).

Por su parte el grupo astronómico 
AstroSomontano está desarrollando 
observaciones nocturnas a los cielos 
desde junio. Son gratuitas y se llevan 
a cabo a partir de las 23.00. Para julio 
las fechas previstas son: Sábado 6 en 
la ermita de San Román de Ponzano; 
martes 9, en la ermita de Santa Qui-
teria en Naval; viernes 12 en Peralta 
de Alcofea; viernes 26 en la ermita de 
San Jorge en El Tormillo, sábado 27 en 
la ermita de San Julián en Perealtilla; 
miércoles 31 en la zona deportiva de 
Laperdiguera. Y para agosto: Sábado 
3 en Monumento Siglo XX en Abiego; 
sábado 10 en la ermita de Treviño en 
Adahuesca; viernes 9 en el Espacio 
Ruesta en Barbastro; lunes 12 en la 
zona deportiva de Laluenga; miércoles 
14 en Torres de Alcanadre; sábado 24 
en Huerta de Vero y domingo 25 en 
la ermita de San Macario en Pozán de 
Vero.

Comienzan los baños en el Salto de Bierge
Los primeros bañistas ya se han dado un chapu-

zón desde el 10 de junio en el Salto de Bierge, cuya 
temporada llegará hasta el 31 de agosto, aunque si las 
condiciones climáticas lo permiten podría extenderse 
a primeros de septiembre. El Ayuntamiento de Bierge 
gestiona el acceso limitado a 250 personas desde 2017 
para evitar masificaciones y las consiguientes afecciones 
al medioambiente que se derivaban (acumulación de ba-
suras sin recoger, contaminación acústica, problemas de 
seguridad, …). Las condiciones siguen siendo las mismas:  
La entrada es de 3 euros y los niños de menos de 6 años 
no pagan. Doscientas entradas se pueden adquirir en la 
taquilla y 50 se reservan para la venta por Internet (salto-
debierge.info). Todo lo recaudado se invierte en mejorar 
esta zona de baño. El acceso de los barranquistas que 
realizan la Peonera y que terminan en El Salto de Bierge 

es libre. Se permite el acceso con perros, pero en todo 
momento tienen que estar atados. 

 El horario es de 9.00 a 19.00 de lunes a viernes y los 
fines de semana y festivos de 9.00 a 20.00 horas. El año 
pasado se cerró con alrededor de 22 000 bañistas que 
proceden de Huesca, Zaragoza y Cataluña, así como tu-
ristas que veranean en la zona. El resto de la temporada 
no hay problemas de aforo y no se producen colas Esta 
temporada apenas hay novedades salvo las mejoras que 
se han realizado en los accesos para facilitar la entrada 
y salida, así como se realiza un mantenimiento anual de 
los baños construidos. De momento tres personas tra-
bajan en El Salto de Bierge y la plantilla se aumentará 
a cuatro en julio, cuando se espera mayor afluencia. Se 
encargarán de controlar el acceso y tareas de limpieza, 
así como de vigilancia.
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Alquézar estrena decoración 
en la rotonda de San Antón

Unas letras gigantescas y 
luminosas dan la bienvenida a 
vecinos y visitantes a Alquézar 
en la rotonda de San Antón. Es 
la primera imagen que todos se 
llevan de la villa medieval que va 
sumando de esta manera encan-
tos. La rotonda también cuenta 
con un adorno natural, una oli-
vera de la variedad alquezrana, 
donada por el ex alcalde Maria-
no Altemir y que luce junto a las 
letras. El trabajo se ha realizado 
en hierro corten por la empre-
sa barbastrense Letra Corpórea. 
Además ha habido colaboración 
vecinal: Emilio y Manolo Be-
llosta han cambiado la olivera 
existente -que no tiraba-, Manel 
Izquierdo ha colocado la instala-
ción luminosa y el agua y Deo-
dendron el decorado.

Peralta de Alcofea explora
un ‘Horizonte común’

El Ayuntamiento de Peralta de Alcofea, junto con la Cooperativa Ixam-
bre, continúa con su ‘ Plan de acción integral participativo ’ para tratar de 
mejorar la calidad de vida y crear un proyecto, a corto - largo plazo, para 
potenciar el desarrollo del municipio. Las acciones se iniciaron el invier-
no pasado con una encuesta abierta a todas las personas relacionadas y 
vinculadas con las tres localidades, Peralta - Lagunarrota y El Tormillo-. 
Posteriormente, se crearon mesas de trabajo, donde participaron veci-
nos y representantes de casi todas las casas, buscando un ‘ Horizonte 
común ’, una visión para el futuro de la comunidad, identificando los 
pasos necesarios 
y definiendo prio-
ridades para ha-
cer realidad esa 
visión.  Finalmen-
te, este verano, 
se llevará a cabo 
la presentación 
de un ‘Plan de ac-
ción’ , un crono-
grama para tratar 
de lograr metas y 
objetivos.
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El centro zoológico Iris se trasladará de Barbas-
tro a El Grado a lo largo de este año tras llegar a un 
acuerdo sus propietarios, Jorge Raya y Bea Coscu-
lluela, con el Ayuntamiento gradense por el cuál éste 
les arrienda por un precio simbólico un espacio jun-
to a la carretera A – 133 y a la ribera del Cinca. Una 
zona de bosque que permitirá generar un espacio 
más natural y amplio para las 60 especies, algunas 
en peligro de extinción, custodiadas por este matri-
monio. El espacio cuenta con una nave de 400 m2 
y más de una hectárea de terreno donde se creará 
un circuito para visitar a los animales. Iris creará un 
Aula de Naturaleza, organizará actividades extraes-
colares y con el tiempo campamentos de verano.

El traslado, que previsiblemente se realizaría en 
otoño, supondrá una inversión de 100.000 euros, 
que esta pareja espera sufragar a través de una cam-
paña de micromecenazgo. Jorge Raya agradecía “el 
apoyo que estamos recibiendo del Ayuntamiento 
tanto en terminar las instalaciones como en los trá-
mites, estamos super arropados”.

Las instalaciones en Barbastro, que no cumplían 
con la legislación para ser centro zoológico al estar 
próximo al casco urbano, seguirán abiertas para al-
bergar cumpleaños y campus de verano. También 
proseguirán los talleres terapéuticos en la residen-
cia municipal y con los enfermos de Alzheimer.

El centro zoológico Iris
se traslada a El Grado

C O M A R C AC O M A R C A
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José Damián Moreno Rodríguez, Agente 
de Protección de la Naturaleza y coordi-
nador mediombiental del área 19 So-
montano de Barbastro del Departamento 
de Medio Ambiente y Turismo, recibía 
por sorpresa un reconocimiento en la 
celebración del Día Mundial del Medio 
Ambiente organizado por Gobierno de 
Aragón. 

El consejero Jerónimo Blasco le entregaba una 
mención especial por su jubilación tras una lar-
ga carrera centrada en la conservación del medio 
ambiente. Moreno fue jurado de dichos premios. 
Entre sus largos méritos, además de sus más de 
tres décadas como APN, ha publicado varios libros 
y guías sobre fauna y flora de las comarcas de la 
zona oriental de la provincia, ha desarrollado. Sin 
publicar tiene un libro sobre la flora de Azara, así 
como un recorrido botánico por dicha población. 
Ha llevado su pasión por la naturaleza a los cole-
gios dando charlas y visitas guiadas, es colaborador 
de Ronda Somontano donde presenta a la fauna 
que convive con nosotros y está trabajando, pese 
a la enfermedad que le ha obligado a jubilarse, en 
la creación de un paseo botánico y un museo et-
nológico sobre el trabajo del forestal en el antiguo 
Vivero de Enate. 

Gracias Damián 
por cuidar la naturaleza

al servicio de la información

C O M A R C AC O M A R C A



44 - JULIO 2024
C O M A R C AS O M O N T A N O  E N  F I E S T A S

Alberuela de Laliena 
El mes de Agosto arranca en el 
Somontano, al igual que todos 
los años con las esperadas fies-
tas de Alberuela de Laliena. Éste 
año los días 1,2,3 y 4 de  Agosto. 
Un completo programa festivo se 
está terminando de perfilar en 
Honor a San Nicolás de Bari del 
cual, a continuación se destacan 
los actos más importantes:

JUEVES 1 DE AGOSTO
11.00 h. Actividad
 infantil: elaboración de 
bebederos para pájaros, 
colabora Red Natural Aragón.
12.00 h. Santa Misa
21.00 h. Concierto de tarde con 
la gran Orquesta ÉXITO
22.30 h. Cena de hermandad y 
traca inicio de fiestas.
00.30 h. Sesión de noche 
orquesta ÉXITO

VIERNES 2 DE AGOSTO
19.00 h. MISA BATURRA y a 
continuación GRAN RONDA 
JOTERA a cargo de PACO 
LASIERRA , JAVIER BADULES y su 
rondalla AIRES MONEGRINOS.
01.00 h. Sesión de noche, 
DISCOMOVIL SONIDO 54.

SÁBADO 3 DE AGOSTO
18.00 h. Gran Pasacalles con la 
FUN BAND FANFARRIA
21.00 h. Sesión de Tarde 
GRUPO BOULEVARD
01.00 h. Sesión de noche con 
el GRAN GRUPO BOULE-
VARD, presentando su gira  
HURACÁN TOUR.
05.00 h. Sesión after 
DJ PIKINHO

DOMINGO 4 DE AGOSTO
17.00 h. ACTIVIDADES 

INFANTILES (Fiesta de la 
espuma, juegos en familia, lan-
zaderas láser...a cargo de 
EL PATIO DE MI CASA.
20.30 h. Fin de fiesta con el Gran 
Espectáculo Folcló-
rico Aragonés de dos de 
las voces más importantes de la 
Jota Aragonesa; los televisivos 
NACHO DEL RIO 
Y YOLANDA LARPA.
22.00 h. Cena fin de fiestas.

El 15 de Junio Alberuela "em-
pezó" el verano con una tarde/
noche festiva en el entorno de la 
Fuente del Torno, allí un nutrido 
número de vecinos y visitantes 
pudieron disfrutar de las versio-
nes del dúo oscense EDHU Y ERY. 
Después de la actuación cenaron 
en las mismas instalaciones de la 
Fuente del Torno.

44 - JULIO 2024
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Domingo 7
09:00 h. Tirada al plato y almuerzo popular 
(club de tiro al plato Saso).

MIÉRCOLES 10
10:30  h. Taller Datchball.
19:00  h. Tirada de aire comprimido en el Club 
social.
22:00  h. Andada a la ermita de San Gregorio.

LUNES 11
12:00  h. Juegos acuáticos infantiles.
20:30  h. Pregón popular y comienzo de las 
fiestas. Seguidamente ronda de casas y peñas 
acompañados por la charanga ´´Funband´´.
00:30 h. DJ LUISTOS,  callejón 
de la Peña “EL MATADERO”.

VIERNES 12
11:00  h. Campeonato de GUIÑOTE. 
Terraza Bar Meridiano.
18:00 h. Tardep canalla, callejón 
de la Peña “EL MATADERO”.
19:00  h. Actuación de Belentuela.
22:30  h. Cena popular ofrecida por 
“Bar Meridiano”, Parque municipal. 
Al finalizar, Berbe Rifa y Bingo. 
01:00  h. Sesión de Baile a cargo de la 
 ORQUESTA “PIRATA”.
05:00  h. La noche continúa... 
Sesión discomóvil con “NAR6 SOUND”.

SÁBADO 13
18:00  h. Fiesta para los más pequeños, 
Plaza España con hinchables y juegos acuáticos. 
19:30  h. Grupo de versiones COPACABANA, 
en el parque.
21:30  h. Pasacalles con Charanha el Pincho.
1:00  h. Sesión de Baile a cargo de la 
 ORQUESTA “LA RED”. 
5:00  h. La noche continúa... sesión de 
discomovil con  “NAR6 SOUND”.

 DOMINGO 14
 20:00 h.  Actuación de la compañía
 AIRES MONEGRINOS, plaza España.

BERBEGAL
EN FIESTAS 
Del 10 al 14 de julio
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Fiestas Mayores de Fiestas Mayores de 
LAPERDIGUERA LAPERDIGUERA 
2024 en honor a San Roque  2024 en honor a San Roque  

C O M A R C AS O M O N T A N O  E N  F I E S T A S

jueves 25 
21:00 h. Prefiestas en la piscina con cena y DJ.

viernes 26
19:00 h. Juegos infantiles tradicionales en la 
Plaza Mayor.
20:30 h. Ronda jotera por las calles del pue-
blo y posterior actuación en la Plaza a cargo 
de la Asociación Folclórica del  Somontano.
22:00 h. Pregón de Fiestas 
22:30 h. Tradicional cena popular de brasa 
ofrecida por el Ayuntamiento de Laperdiguera 
00:00 h. Sesión de baile con la disco móvil 
Prixmapro.

sábado 27
18:00 h. Fiesta del agua e hinchables para todos, 
pequeños, jóvenes y adultos.
21:00 h. Actuación de la orquesta La Litoral.
01:00 h. Actuación de la orquesta La Litoral.
03:00 h. Bingo
06:00 h. Almuerzo para los más trasnochadores.

domingo 18
13:15 h. Santa Misa oficiada por nuestro párroco 
D. Wilson Ascensio.
18:30 h. Tradicionales cucañas infantiles.
20:00 h. Actuación del magnífico Carlos Madrid 
con Alicia Lahuerta
22:00 h. Cena catering fin de fiestas.

JULIO 2024 - 47
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Martes 16
20:00 h. Inauguración. 
Helado
22:30 h. Marcha 
nocturna

Miércoles 17
11:00 – 12:00 h. 
TALLER "APRENDE A 
RELAJARTE" con Estela 
Pinilla en la piscina
12:30 – 13:30 h. 
TALLER INFANTIL DE 
HAMMA BEADS
20:00 h. CHARLA 
"ROMPIENDO MITOS: 
LA VEJEZ COMO 
OPORTUNIDAD" 
Anabel Cabrero

Jueves 18
11:00 – 13:00 h. 
TALLER DE PRIMEROS 
AUXILIOS Y USO DE 
DESFIBRILADOR
12:30 – 13:30 h. 
JORNADA RECREATIVA 
ACUÁTICA
20:00 h. CINE-FORUM: 
Sara Sarrablo y su 
película "Puyuelo"
22:30 h. Mesa redon-
da: Laluenga: pasado, 
presente y futuro

Viernes 19
11:00 – 12:00 h. 
TALLER "APRENDE A 
RELAJARTE" con Estela 
Pinilla en la piscina
12:30 – 13:30 h. 
TALLER INFANTIL DE 
BOTECITOS DE SAL 
PINTADA
20:00 h. FESTIVAL 

XXIX SEXXIX SEMANA CULTURAL DEMANA CULTURAL DE

LALLALUENGA UENGA 
Del 16 al 22 de julio Del 16 al 22 de julio 

GASTRONÓMICO de 
tapas Organizado por 
el Colectivo Mangudo
22:30 Concierto. 
BINGO

Sábado 20
11:00 h. Visita a 
bodega ENATE. Cata 
de 3 vinos y aperitivo
19:00 h. Presentación 
del libro de Pilar Clau 
“Y decidí amarme”
21:30 h. Espectáculo 
de tele, vídeo cinema-
tográfico “CANCIONES 
DE CINE". BINGO

Domingo 21
19:00 h. Presentación 
del libro de Mariano 
Gistaín "Nadie y nada"
22:30 h. ESPECTÁCULO 
DE BAILE JUVENIL con 
MARÍA BEUTELL. Ensa-
yos: 15-21/07. 11:30 h. 
12:30h. Sindicato. 
BINGO

Lunes 22
11:00 h. Misa en honor 
a Sta. Mª Magdalena
19:00 h. 
CONCIERTO DE 
"GOSPEL MONZÓN"
21:30 h. CENA en el 
pabellón. BINGO 

Todos los días de 19:00 
– 20:00 h. EXPOSICIÓN 
FOTOGRÁFICA 
"PAISAJES DE 
ARAGÓN" DE 
RICARDO ALLUÉ 
Y EL GRUPO PÍXEL
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Berbegal
Las asociaciones aragonesas Pe-
queños Corazones  y Asociación de 
Pacientes de Rehabilitación Cardiá-
ca agradecen el apoyo dado por los 
vecinos de Berbegal el domingo 16 
en la primera caminata saludable 
organizada por el Ayuntamiento y la 
Asociación Las Cruces de Berbegal. 
La iniciativa reunió a un total de 60 
dorsales y 30 comensales y entre 
ambos se recaudaron más de 1.000 
euros que se repartirán entre am-
bas asociaciones.

El Grado
Un total de 85 motociclistas aragoneses, franceses 
y catalanes participaron el domingo 16 en la XVII 
edición del Paseyo de Amotos Antigas de Lo Grau 
que reunió a motos fabricadas antes de 1979. Tras 
el almuerzo de huevos fritos con migas, los mote-
ros llegaron hasta Aínsa para luego regresar a El 
Grado por el valle de La Fueva para comer en el 
Tres Caminos.

CRA A'Redolada
Comida en Berbegal de fin de 
curso con profesores, padres 
y alumnos.
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Peralta de Alcofea
Peralta de Alcofea celebró San 
Juan, su fiesta menor, y la llega-
da de verano con una multitu-
dinaria cena en el patio de las 
Escuelas, alcanzando el ‘lleno 
total’. Tras el bingo, la actuación 
de la orquesta Platinum animó 
la velada hasta altas horas de la 
madrugada. El domingo, tuvo 
lugar la tradicional colocación 
de las manzanetas de San Juan 
y romance en la ermita, al caer 

Barbastro
Los vecinos del barrio de San Juan en Barbastro 
realizaron la tradicional hoguera en la noche má-
gica del 23 junto al río Vero en la que quemaron lo 

el sol, en honor a nuestro patrón. 
El fin de fiesta lo protagonizaron, 
el lunes, las mujeres de la Asocia-
ción Puymelero con una merien-

da y un brindis al Sol en el camino 
del Picón. Por su parte, los vecinos 
de Lagunarrota también celebra-
ron San Juan con una merienda.

Laluenga
Los vecinos de Laluenga quemaron en el fuego purifi-
cador de San Juan lo malo tras escribirlo en un papel 
que fue devastado por las llamas antes de la mediano-
che. Tres cosas a eliminar, frente a tres deseos a cum-
plir que se arrojaron al fuego también pero después de 
las 0.00. Acto seguido, se “sanjuanaron” con el agua 
bañada por la luna de San Juan. La celebración estuvo 
organizada por la asociación de mujeres AMSAMA y el 
Ayuntamiento.

malo y pidie-
ron deseos 
en el fuego 
purificador y 
redentor. La 
quema reu-
nió a nume-
rosos veci-
nos de otros 
barrios que 
después dis-
frutaron del 
vino y coca 
en la noche 
más mágica 
del año.
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Ence abrirá su primera planta de biogás 
en tres años en Barbastro

La empresa Ence Biogas, filial del 
Grupo Ence, presentó en junta de por-
tavoces y al colectivo empresarial, su 
proyecto para construir en el área 62 
de Barbastro (entrada a la autovía des-
de El Pueyo) un plazo de tres años una 
planta para la generación de biometa-
no a través del reciclado de purines y 
estiércol de las granjas del entorno.

 
Ence eligió esa ubicación al encon-

trarse el gaseoducto estatal de Enagas 
y donde pretenden verter el gas que 
produzcan con los purines y estiércol 
de las granjas del entorno. Se encuen-
tra a 5 kilómetros del núcleo urbano 
y a una distancia prudencial con las 
granjas de la zona, cumpliendo la nor-
mativa medioambiental. La compañía 
ha mantenido encuentros con políticos 
y empresarios dentro de su política de 
comunicación de “línea abierta con to-
das las partes interesadas, y queremos 
hacer hincapié en nuestra predisposi-
ción a escuchar y dialogar con todas 
ellas. Para nosotros, una buena rela-
ción con el entorno de nuestras plan-
tas es una prioridad. Por eso, reitera-
mos nuestra total apertura al diálogo 
y a la escucha” recalcó el director de 
sostenibilidad Andrés Rodríguez.

 
La instalación de Barbastro se en-

cuentra plenamente alineada con la 
estrategia de Ence - Energía y Celulosa 
de impulsar la economía circular y la 
descarbonización. Esta instalación pro-
ducirá biometano para su inyección a 

de esta actividad también se generará 
valor para el sector servicios, consi-
guiendo la reactivación económica de 
los negocios locales. En concreto, se 
espera un impacto económico positivo 
de 25 millones de euros.

 
Las gestiones con el Ayuntamiento 

de Barbastro comenzaron en octubre. 
Actualmente el proyecto está pendien-
te de recibir el informe favorable de 
impacto ambiental del INAGA una vez 
pase la fase de exposición pública, en la 
que se encuentra. El alcalde Fernando 
Torres considera que Barbastro “cum-
ple plenamente las necesidades de un 
proyecto de este tipo. Hay posibilidad 
de fácil conexión con las redes de gas 
y disponibilidad de materia prima. An-
tes de la exposición pública, y en línea 
con lo planteado por ENCE, queríamos 
presentar el proyecto a la ciudadanía. 
Es una gran inversión en Barbastro que 
generará empleo y riqueza".  Por su 
parte, la concejal de Desarrollo, Silvia 
Ramírez, considera que “es una buena 
noticia, porque ENCE es una empresa 
con todas las garantías que decide ins-
talarse en Barbastro, pero la transpa-
rencia, cuando se trata de proyectos 
de esta envergadura, es imprescindi-
ble". Asimismo, la edil ha adelantado 
que se está trabajando para que ENCE 
“sea la primera de muchas empresas 
en asentarse en Barbastro”.

la red (sustituyen-
do de esta manera 
gas fósil), a partir 
de la gestión de 
residuos orgáni-
cos (ganaderos, 
agrícolas y de la 
industria alimen-
taria). Asimismo, 
durante el proce-
so se generarán 
también produc-
tos con un alto va-
lor comercial para 
su uso en agri-
cultura, como el 
fertilizante orgá-
nico peletizado- El 
proceso de esta planta se desarrollará 
íntegramente en recintos cerrados, 
con instalaciones que disponen de 
biofiltros y otros sistemas avanzados 
que permiten asegurar el respeto al 
entorno.

 
El proyecto empresarial ofrece 

una solución a la gestión de los puri-
nes y estiércol de las instalaciones ga-
naderas cercanas, evitando su vertido 
en el campo y la contaminación por 
nitratos que esto conlleva, ofrecien-
do una alternativa más sostenible a la 
gestión de residuos agroganaderos y 
contribuyendo a reducir el problema 
de la contaminación. Esto contribuirá 
al cuidado medioambiental y a la me-
jor gestión del sector ganadero de la 
comarca, recalcan los representantes 

de la empresa. La plan-
ta generará empleo y 
riqueza en el municipio 
de Barbastro. Se esti-
ma que se generarán 
en torno a 75 puestos 
de trabajo directos en 
la fase de construcción 
y 25 en la base de ope-
ración. En cuanto al em-
pleo indirecto, se valora 
que la actividad indus-
trial generará entre 50 
y 75 puestos de traba-
jo. Asimismo, derivado 

Se ubica en el área 62 de la autovía y dará trabajo a 25 personas

Alcalde y concejales del equipo de Gobierno con los 
representantes de la empresa.

Reunión con los empresarios. 
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Exitosa Gala del 
50º aniversario de Gas Barbastro

Gas Barbastro, durante 2024, está 
celebrando su medio siglo de existen-
cia. Para ello, ha abierto sus puertas a 
todos los barbastrenses que han que-
rido acompañarles en los actos que 
han programado en la primera mitad 
de año, y que tendrán su continuidad 
hasta finalizar en diciembre.

Conferencias, charlas, exposiciones 
y una Gala conmemorativa de recono-
cimiento a todas las personas que han 
hecho posible la continuidad de la Coo-
perativa de Gas Barbastro, han sido las 
actividades que han reunido alrededor 
de mil personas en torno a este cum-
pleaños.

señalados en el nacimiento, desarrollo 
y consolidación de la Cooperativa de 
Gas, única de esta modalidad en toda 
España.

La Gala finalizó con unas palabras 
de las autoridades presentes. Tanto 
para el alcalde de Barbastro, Fernando 
Torres, como para el Presidente de la 
Comarca de Somontano, la cooperati-
va representa un modelo de gestión de 
éxito y al que le esperan todavía, mu-
chos años de vida.

Por su parte, el presidente de Gas 
Barbastro, Eduardo Puente, en su alo-
cución dio las gracias a todas aquellas 
personas que le han precedido en el 
cargo, así como a todos los trabaja-
dores y al actual director. “El éxito de 
Gas Barbastro está en la implicación y 
el trabajo de cientos de personas que, 
desde sus complicados inicios, creye-
ron en el proyecto y lo mantuvieron a 
flote. Ha sido este numeroso colectivo 
el que, gracias a su constancia y creci-
miento, ha hecho posible que cada vez 
más, la cooperativa se convierta en una 
Cooperativa de servicios que ayuda a 
sus socios a mejorar sus vidas”, señaló 
Eduardo Puente. 

Finalmente, Puente adelantó que 
en septiembre volverán con más in-
teresantes actos que espera sean del 
agrado de todos los barbastrenses.

En cuanto a la Gala, esta se desa-
rrolló el pasado día 30 de mayo en el 
Centro de Congresos de la capital del 
Vero. Durante la misma, se rindió un 
sentido homenaje a todas aquellas 
personas que a lo largo de estos cin-
cuenta años han formado parte de 
Consejo Rector de Gas Barbastro.

La Gala estuvo presentada por el 
periodista Alejandro Ballesteros y la 
cantante barbastrense Silvia Solans, 
quien fue la encargada de poner la 
banda sonora de los años de existen-
cia de Gas Barbastro. A lo largo de 
poco más de una hora, los presenta-
dores fueron destacando los hitos más 

Reconocimiento  al colectivo que forma la Cooperativa

Por Macu Hervas
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Soy Futuro..........El ÍES Martínez Vargas ha recibido 
un reconocimiento especial por su participación en los Talleres Soy 
Futuro impulsados por la asociación Directivas de Aragón. El galar-
dón fue entregado por la Consejera de Educación, Claudia Pérez 
Forniés, a la directora del centro educativo, María José Bernabeu 
Domínguez. Los talleres sirven de inspiración, ayudan a reflexio-
nar al alumnado de 4º ESO sobre su futuro y les motivan a tomar 
decisiones sin renunciar a sus sueños. La asociación Directivas de 
Aragón trabaja como motor de cambio en la sociedad aragonesa, 
con el fin de conseguir la igualdad de oportunidades en la direc-
ción, visibilizando y promoviendo el acceso a la mujer a cargos de 
responsabilidad en empresas e instituciones.
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'Dar vida y darte vida', 
el video que toda embarazada tiene que ver

El Hospital de Barbastro ha reali-
zado el video titulado ‘Dar vida y dar-
te vida’ con el que se quiere sensibi-
lizar a las mujeres que van a dar a luz 
sobre cómo va a ser el parto, el uso 
de la anestesia epidural o la recupera-
ción del suelo pélvico tras el alumbra-
miento. La idea de hacer este video 
surge como una potente herramien-
ta dentro de un proyecto de mejora 
“Embarazo y postparto en confianza” 
desarrollado por la Unidad de suelo 
pélvico del sector de Barbastro, en la 
que participan de forma interdiscipli-
nar ginecólogos, pediatras, enferme-
ras, neurólogos, urólogos, fisiotera-
peutas y matronas. El video pretende 
disipar las dudas de las embarazadas, 
minimizar la incertidumbre ante el 
parto y facilitar toda la información 
necesaria sobre sus posibilidades de 
recuperación tras dar a luz en el Hos-
pital de Barbastro.

do a cabo desde octubre de 2023, 
mediante sesiones grupales semana-
les a partir del cuarto mes postpar-
to, teniendo una gran acogida entre 
las interesadas. “El gran reto de la 
maternidad, es cuidarte a ti, como 
madre, mientras cuidas del recién 
nacido”, señalan desde este grupo 
sanitario.

SALUD
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       Mejora de la calidad asistencial

Las jornadas abordaron entre 
otras cuestiones la atención hospita-
laria y comunitaria, la eficiencia en 
la prestación de servicios, la optimi-
zación del uso de antibióticos, la se-
guridad del paciente, la adecuación 

en laboratorios clínicos o 
salud mental y bienestar so-
cial. “Propuestas innovado-
ras que suponen un avance 
que nos ayudará a mejorar. 
Nuestros sanitarios tienen 
mucho interés y están muy 
implicados en la mejora de 
la calidad asistencial. Tene-
mos un problema por la es-
casez de profesionales, por 
lo que cuanto mejor traba-
jemos menos se notará esa 
escasez”, señaló en la clau-
sura el gerente del sector 
Salud Huesca, Luis Santiago 
Canalejo.

El evento genera, se es-
tima desde el Área de Desarrollo del 
Ayuntamiento, un impacto econó-
mico positivo en la ciudad superior a 
40.000 euros, y la edil considera que 
Barbastro se afianza como plaza de 
este tipo de congresos y ferias.

El centro de la UNED 
reunió a 400 profesiona-
les de la sanidad arago-
nesa y española en las 
XXII Jornadas de Calidad 
Asistencial, organizadas 
por el por el Instituto 
Aragonés de Ciencias de 
la Salud (IACS) y por la 
Sociedad Aragonesa de 
Calidad Asistencial con 
motivo del 40 aniversa-
rio del Hospital de Bar-
bastro. A lo largo del 11 
y 12 de junio se presen-
taron unos 200 proyec-
tos en torno al lema de 
estas jornadas ‘Hacer lo 
adecuado ¿será posible?’ tras el si-
mulacro en la plaza de San Francis-
co del rescate de los heridos en un 
accidente de circulación y en el que 
intervinieron bomberos, sanitarios y 
fuerzas de seguridad.

También se 
muestra la con-
sulta de lactan-
cia materna, en 
la que se presta 
ayuda a las mu-
jeres de forma 
individualizada, 
con los proble-
mas que pue-
dan surgir; la 
posición el aga-
rre … y en caso 
de ser necesario 
podrá valorarle un fisioterapeuta- 
osteópata especializado. Es el punto 
de partida de un proyecto muy nove-
doso, la puesta en marcha desde el 
Hospital de Barbastro de grupos de 
readaptación física postparto en el 
Servicio de Rehabilitación, situando 
a la mujer junto al recién nacido en 
centro de los cuidados. Se está llevan-

Entrega de premios a proyectos premiados.

Presentación del video por el personal sanitario.



JULIO 2024 - 57
SOMONTANO EMPRESARIALSECTOR PRIMARIO

LONJA DE BINÉFAR
RESUMEN JUNIO

VACUNO. En junio, el mercado del 
vacuno ha estado dividido en dos. 
Mientras las industrias cárnicas baja-
ban sus precios, la exportación, como 
mínimo, los ha mantenido. Esto crea 
un escenario muy complicado en el va-
cuno, llegando a la última semana del 
mes con el mercado dividido, con un 
equilibrio entre oferta y demanda y sin 
embargo, con opciones bajistas, porque 
estamos en una época en la que tradi-
cionalmente se reduce el consumo.

Es la peor época del año para las 
ciudades de interior, ya se está pensan-
do en vacaciones y la llegada del calor 
no invita al consumo de carne. En estos 
momentos, las industrias cárnicas tie-
nen muchas dificultades para comercia-
lizar la carne, y esto provoca tensiones 
en el mercado, intentando recuperar 
márgenes comerciales, pero sacrifican-
do con fluidez.  Las ventas están activas, 
esperando que se animen, pero el turis-
mo todavía no ha llegado y funcionan 
sin alegría.

OVINO. Comienza junio con mucha 
tranquilidad y muchas expectativas con 
respecto a las ventas previas a la fiesta 
del cordero, que será el 16 de junio. La 
producción, vendió todo antes de esa 
fecha y se quedó sin apenas corderos 
de 24 kilos en adelante para sacrificar 
en sus explotaciones. Por lo tanto, ter-
mina junio con corderos muy peque-
ños, y con mucha tranquilidad porque 
además, tienen comida suficiente en 
campo. A final de junio, después de la 
fiesta del cordero, el mercado del ovi-
no, se diluye y por lo tanto, se complica, 
mostrando una tendencia ligeramente 
bajista por parte únicamente, de la co-
mercialización.

PORCINO.  En junio, las cotizaciones 
del cebado cambiaron la tendencia, el 
signo positivo se consolidó en el mes.  
Con una demanda activa y oferta ajus-
tada. Los pesos de los animales se man-
tenían altos pero poco a poco la bajada 
se fue haciendo presente, la fluidez en 
la salida y el adelanto a las temperatu-
ras estivales acompañaron.  El mercado 
de la carne no ha visto un incremento 
significativo en el consumo a pesar del 
buen clima, y aunque algunos precios 
han subido, las exportaciones siguen 
siendo limitadas debido a la competen-
cia. En Europa, la tendencia alcista per-
siste con una oferta reducida y pesos 
en descenso, influenciados por la esta-
cionalidad. La situación en el mercado 
de carne se mantiene estable pero sin 
el incremento esperado en el consumo.

LECHONES.  En junio, los precios de 
los lechones, tanto nacionales como 

importados, han experimentado movi-
mientos en sus tablillas. De la repetición 
al cambio de signo y marcando tenden-
cias decrecientes. Lo que ha alineado las 
compras sin dejar animales sin vender. 
La oferta ha aumentado ligeramente en 
Europa, con una demanda constante 
pese a las pocas alegrías en el cebado. 
Los precios en algunas plazas europeas 
se han mantenido estables. Los precios 
de los lechones nacionales volvían a 
bajar, mientras que los importados re-
pitieron la tendencia de la semana an-
terior. La oferta seguía siendo limitada, 
pero la demanda marcaría la pauta. Los 
altos precios anteriores no fomentaban 
las compras, y ahora, con salidas lentas 
de los lechones grandes y precios altos, 
las solicitudes no aumentan. 

CEREALES. Al inicio del verano, los 
precios de los cereales continúan dismi-
nuyendo. Esta tendencia se observa en 
un contexto de volatilidad en los mer-
cados globales, influenciada por las ex-
pectativas de los cultivos a nivel inter-
nacional. A nivel nacional, la actividad 
comercial es limitada. Con la cosecha de 
cebada en curso y el comienzo gradual 
de la cosecha de trigo, las transacciones 
se centran en satisfacer las necesidades 
inmediatas, aunque hay opciones dis-
ponibles para futuras coberturas. Las 
fábricas tienen acceso a un suministro 
local abundante y de alta calidad, gra-
cias a las buenas cosechas de este año.

ALFALFA. En la primera semana de 
junio, algunos de las cotizaciones de 
los productos forrajeros han mostraron 
cambios a la baja. Los granulados de pri-
mera y segunda calidad bajaron 10 eu-
ros esta semana debido a la necesidad 
de vender las existencias anteriores. En 
contraste, las balas deshidratadas man-
tuvieron sus precios estables, al igual 
que el resto del mes en todas las pre-
sentaciones.

En el mercado nacional de produc-
tos forrajeros, la cobertura de necesida-
des estaba progresando gradualmente, 
mientras que en el comercio exterior se 
cumplían los contratos existentes sin 
cerrar nuevos acuerdos por entonces. 
Sin embargo, los compradores habi-
tuales estaban en negociaciones para 
futuras compras, evaluando la calidad 
y disponibilidad de la nueva campaña. 
En el ámbito internacional, había poca 
actividad inicial, con compradores de 
Asia y Oriente Medio a la expectativa 
ante la oferta de la nueva campaña.Con 
el inicio del tercer corte, se anticipaba 
una mejora en la calidad del forraje, 
siempre y cuando el clima permanecie-
ra estable.
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Los amores póstumos

La tormenta surca la tierra y forma hondos barrancos 
que, atorados por la maleza, se llenarán de ruedas viejas, 
basura, escombros. Así la mano humana se aprovecha de 
lo que la naturaleza horada para arrojar lo viejo e inútil, 
ignorando que todo lo arrastrará consigo, hacia abajo, el 
próximo chaparrón, hasta las casas construidas en las ve-
gas por los mismos que produjeron los desechos.

Todo vuelve a nosotros, mal o bien, salvo lo que de-
finitivamente muere y está seco. Lo que vuelve, pasa-
do el tiempo, lo que, depositado en algún recoveco de 
la memoria y bien disimulado entre recuerdos limpios 
no es más que un detritus reseco en nuestra mente, no 
siempre al regresar nos favorece. Tiene la cualidad, como 
algunos amores, de lo contradictorio: siendo lo que no 
se borró de la memoria, no es lo que se querría recordar 
(ese gesto cobarde, esa mueca tan cínica, ese ademán 
medroso de la mano que tembló y que no sujetó con la 
debida firmeza).

Los barrancos del paraje donde nos aguarda nuestra 
casa, con su parra dormida bajo el cielo estrellado, es-
tán llenos de escoria que un día será devuelta al llano, 
a las parcelas, feas como mordiscos de rabia en la fértil 
serenidad de los plantíos, valladas en torno a barracones 
prefabricados.

Es inútil ocultar nuestra basura. Enseres inservibles 
se trasmutan en seres del pasado, con sus viejas pasio-
nes a medio quemar como troncos renegridos y sus vo-
ces semejantes al aullido sin tilde de la palabra ‘aun’:

RAMBLA SECA, 
Un poema de La habitación 
vacía de Juan Vicente Piqueras, 
LIV Premio Internacional de Poesía 
Hermanos Argensola 2022

Por Susana Diez de la Cortina Montemayor

RAMBLA SECA
  A mi hermana Cande.
Por entre los olivos, que no veo
de tanto haberlos visto, voy bajando
a la rambla que ahora baja seca
como mi corazón.
       Y ya no hay nadie.
Y las ranas de entonces se zambullen
asustadas en charcos recordados.
Aquí fuimos felices
cuando existía la palabra aún.
Nosotros la decimos sin acento.
Aun: una sola sílaba, un breve aullido.
Aun escucho el rumor de aquel entonces.
También la aldea es póstuma.

Fantasmas, sombras, santos, aparecidos, pájaros se-
cos pulverizados bajo las pisadas vuelven en tromba por 
los barrancos con las nuevas riadas a anegar esta estan-
cia, La habitación vacía, hermoso libro de poemas con 
el que su autor, Juan Vicente Piqueras, obtuvo el Premio 
de Poesía Hermanos Argensola, promovido por el Ayun-
tamiento de Barbastro, en 2022, mismo año de su publi-
cación por Visor Libros. Barrancos que bordean olivares 
invisibles, charcas donde resuenan los ecos de las ranas 
que también escucharon croar nuestros ancestros… Ya 
que no han de volver, resecos, a la vida, dejemos que 
reposen de una vez, eternamente tranquilos, nuestros 
amores póstumos.

Algunas cosas sí que se las traga para siempre la ma-
leza del tiempo.

Viñas del Vero volvió a acoger el fallo del jurado del 
concurso gastronómico Tapas de 10, convocado por la 
asociación de hostelería de la provincia y en el que se 
elige a la mejor tapa del Alto Aragón que participará en 
el concurso nacional que se celebra en Madrid Fusión. 
El año pasado la ganadora fue la chef barbastrense Iris 
Jordán, del restaurante ribagorzano Anciles, que además 
fue elegida tercera cocinera revelación del año. Este año 
el honor de representar a Huesca cae en José Ramón La-
puyade, del Portal de Alcolea de Cinca con su ‘Ten Don 
Pepito’, una renovada versión del clásico bocadillo de 
ternera. El Somontano obtuvo dos finalistas, El Tres Ca-
minos de El Grado, y L’ Usuella de Barbastro.

Tres Caminos y L’Usuella finalistas en Tapas de 10
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El Festival Internacional de Jazz 
de Barbastro ha culminado su cuarta 
edición con un balance muy positivo, 
tanto en la participación del público 
como en la calidad de los conciertos. 
Durante el segundo y tercer fines de 
semana de junio, del 7 al 16 de ju-
nio, la ciudad se ha convertido en el 
epicentro del jazz, con una docena 
de actividades para todos los públi-
cos y con la participación de más de 
40 músicos de primer nivel que han 
deleitado a los asistentes con su vir-
tuosismo en el género del jazz. En-
tre los nombres propios destacar al 
saxofonista navarro Perico Sambeat 
que llenó el Centro de Congresos o 
el valenciano Ximo Tebar con su jazz 
mediterráneo.

La apuesta por los artistas loca-
les también ha sido un acierto no-
table. El concierto de Juan Salamero 
recibió críticas muy positivas, y la 
actuación de New Kinds in the Swing 
como cierre del festival dejó peque-

ño el Paseo del Coso, demostrando 
el gran interés y apoyo por esta for-
mación liderada por Daniel Escolano. 
Otros momentos destacados incluye-
ron las actuaciones del francés afinca-
do en Zaragoza, Thomas Kretzschmar, 
así como el concierto de Drop Collec-
tive, ambos el primer fin de semana, 
y el vistoso espectáculo de la Iruña 

El Festival de Jazz de Barbastro se consolida

Brass Band, este sábado, que recorrió 
las calles del centro de Barbastro al 
ritmo de un swing muy bailable.

 También hubo gran seguimien-
to la primera noche del festival, con 
el concierto de la oscense Clara Lai, 
quien recibió el primer premio ‘Jazz 
Barbastro’, por su defensa de la liber-
tad musical y su trayectoria.
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Manuel Ollé, Doc-
tor en Derecho Penal 
por la Universidad 
Complutense de Ma-
drid, académico Co-
rrespondiente de la 
Real Academia de Ju-
risprudencia, es autor 
de“El crimen de agre-
sión en el Derecho 
PenalInternacional” 
(Tirant lo Blanch) pri-
mera monografía en 
lengua española que 
se publica sobre el 
tema. Se analiza des-
de el legado de Núremberg pasando 
por Roma, Kampala y Nueva York, 
parte de la investigación la realizó en 
la Universidad de Colonia. El libro lo 
prologa el reconocido catedrático ale-
mán Claus Kress, una de las máximas 
autoridades que avala el trabajo reali-
zado por Ollé.

En relación con el libro, “es el cri-
men internacional de primer grado 
más reciente (en vigor desde 2018) 
y su arquitectura jurídica es, cierta-
mente, complicada, requiere de es-
tudio. La bibliografía extranjera es 
escasa. Sin haberse aplicado nunca 
desde Núremberg ya está obsoleto 
y necesita una revisión. Ha sido el 
crimen olvidado. Mi intención es de 
contribuir al debate doctrinal y le-
gislativo, a la práctica de tribunales 

Manuel Ollé, autor de la primera monografía en 
lengua española sobre Derecho Penal Internacional

nacionales e interna-
cionales y también a la 
política jurídico penal 
de los Estados”.

Se refiere al crimen 
internacional, “son ac-
tos de agresión supre-
ma (uso de la fuerza 
armada ilícita) planifi-

cados y ejecutados por dirigentes de 
un Estado en nombre de sus propios 
Estados agresores frente a otro Esta-
do agredido. En concreto, contra su 
soberanía, integridad territorial o su 
independencia política. Es el desen-
cadenante de terribles asesinatos, 
torturas, violaciones y otros atenta-
dos a derechos humanos que, a ve-
ces, constituyen crímenes de geno-
cidio, lesa humanidad o de guerra”.

Cita algunos conflictos, “en este 
aspecto es indudable la invasión de 
Ucrania por Rusia con Bielorrusia de 
cooperador. Otros, se califiquen o no 
como agresión, son, Israel y Hamás 
en la Franja de Gaza y Palestina, Bur-
kina Faso, Somalia, Sudán, Yemen, 
Myanmar, Nigeria o Siria”. Al mismo 
tiempo se refiera a las actuaciones 

de Putin y Netanyahu, “ambos son 
responsables de crímenes interna-
cionales y deben rendir cuentas. Si 
viajan fuera de sus países deben ser 
detenidos y entregados a la Corte 
Penal Internacional”.

En el libro se examinan los desa-
fíos y obstáculos, se proponen bases 
jurídicas para implementar este cri-
men en los sistemas penales domés-
ticos, “creo que es un libro de actua-
lidad, en el terreno práctico sin duda, 
hoy se cometen crímenes de agresión 
y por utópico que suene, ojalá con-
tribuya a prevenir su comisión en el 
futuro”. Al mismo tiempo, “afecta al 
Derecho Internacional entre Estados 
y genera la responsabilidad”.

En cuanto a la Corte Penal Inter-
nacional, “es el escenario para exigir 
la rendición de cuentas de quienes 
cometen los crímenes, aunque su 
definición debe ser modificada y tam-
bién el aspecto jurisdiccional para 
que todas las situaciones de agresión 
se enjuicien en la Corte. Por ejemplo, 
con la regulación actual es imposible 
juzgar la situación de Ucrania”.

Á. H.

“...hoy se cometen crímenes de agresión y 
por utópico que suene, ojalá contribuya a 
prevenir su comisión en el futuro”.
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Erase una vez un cuento inespera-
do que apela a los sueños y a la fantás-
tica inconsciencia de los mismos. Bien-
venidos, grandes y pequeños, a todo lo 
que es posible siendo necesario como 
cuna, mesa y descanso de la cultura y 
sus conjuntos. Esta es la historia anima-
da, y de amor, de veinte años en la vida 
de una casa encantada de arte, ensa-
yo y vida que, ubicada en Abizanda, se 
dice llamar “La Casa de los Títeres de 
Abizanda”.

Los sueños forman parte del fun-
damento creativo del ser humano; 
también de moñacos, tiritines o ma-
rionetas porque ellos son merced a 
la vida que los mueve. Este cuento es 
también una historia de amor, porque 
aquella casa encantada de arte y magia 
comenzó a edificarse muchos años an-
tes… a través de dos miradas enamora-
das. Sus nombres, Paco y Pilar. Los dos 
eran maestros de escuelas de pueblo; 
de esas que dejaron de ser por concen-
tración indeseada. Y así impartieron 
sus clases durante años con el pensa-
miento elevado al cielo de aquello que 
querían ser por mor de Duart, Don Ge-
rardo, y sus funciones en la guardería 
parroquial. Y con el tiempo, sin dejar a 
los niños, cambiaron el aula por el tea-
tro. Y formaron una compañía de sue-
ños movidos por sus manos; de nom-
bre Los Titiriteros de Binéfar. Sí, ellos 

eran de un pequeño pueblo llamado 
Binéfar y para qué dar más vueltas si 
las vueltas estaban por venir y por el 
mundo. Su primer cartel anunciador de 
aquello que ambos dos hacían y crecía 
llevaba por título, “Comedias de moña-
cos”. Como ven, la memoria del maes-
tro siempre estuvo presente en la vida 
y obra de la pareja titiritera.

Y años pasaron entre carreteras 
comarcales, algunas nacionales y po-
cas autovías. Y siguieron en aviones 
sobrevolando nubes y metáforas de 
principiantes ilusionados. El recono-
cimiento a lo que creaban, jugaban 
y comunicaban fue llegando como lo 
hacía la segunda generación parida 
entre escenarios, guitarras, comedias 
y canciones. Era el teatro que venía a 
dar vida continuada a los sueños de sus 
progenitores que serían los de Marta y 
Eva. Un día en la vida de nuestros titi-
riteros, el destino los llevó a Ligüerre 
de Cinca y sin saberlo, allí iba a nacer la 
casa encantada, la de los moñacos, la 
de los anhelos imposibles que esculpen 
la irisdiscencia de las miradas. Una casa 
en Abizanda que fueron tres: museo, 
teatro y residencia se arremolinaban 
con el orden de lo que fue creado con 
tanta intención y mensaje como amor y 
encuentro. Y es que aquella casa triste 
y envejecida que encontraron, volvió a 
sonreír acariciada por la ilusión inma-
culada de miles de niños que acudían a 
ella sumergidos en un mar de estrellas. 
¡Cómo cambió la casa! ¡Y cómo lo agra-
deció el pueblo! 

Pero claro, si se llamaban Los Ti-
tiriteros de Binéfar, ¿cómo tenían su 
casa en Abizanda? Pues porque la vida 
dibuja tirabuzones dispuestos e imbati-
bles. En la puerta sur del Sobrarbe, La 
Casa de los Títeres se asentaba sobre 
el lugar soñado donde la creatividad 
emergía y la tranquilidad se alimentaba 
sin vértigos a la vista. Y por allí pasaron 
gentes interesadas en ver y aprender al 

calor de las cosas hechas con sabia ar-
tesanía intelectual: tradición, pueblo, 
raíces y personas para seguir trasmi-
tiendo a través de la radio de los años 
y las generaciones. Y en Binéfar, ¿qué? 
Pues un teatro municipal y un festival 
Imaginaria y un taller titiritero y unos 
vecinos y muchas muestras por lo que 
fueron y representaron.

¿Y por qué una historia de amor? 
Porque una casa encantada como la 
de Abizanda solo se podía levantar con 
infinito amor dibujado en los labios y 
un segundo; certificado en los hechos 
para siempre. Y porque un día él le dijo 
a ella (Paco a Pilar): “Eres para mí con-
traste y contrapunto; tierra y horizon-
te; salida y llegada; espacio y anhelo; 
vuelo y camino”. Si esto no es amor… 

Este cuento no es más que un 
ejercicio real y sentido sobre los 20 
años que cumple este verano La Casa 
de los Títeres de Abizanda: plantea-
miento-origen; nudo-sueño; desenla-
ce-presente… y no vamos mucho más 
allá de todo lo que prepara la familia 
Paricio-Amorós para esta segunda mi-
tad del año, como respuesta lógica y 
merecida a esas dos décadas de cami-
no titiritero. No, no vamos más allá. 
Queda mucho por vivir recordando a 
Machado e inspirados en ese aniversa-
rio y lo que va a traer: “Hoy es siempre 
todavía, toda la vida es ahora… porque 
mañana es tarde".

ABIZANDA
10 años de sueños y moñacos

Museo de La Casa de los Títeres de Abizanda

Los Titiriteros de Binéfar
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Una vida entre Colombia y Barbastro 
Colombiano de nacimiento, pero 

barbastrense de adopción, así se sien-
te Guillermo Velasco, de 51 años, tras 
vivir en la ciudad del Vero desde hace 
22 años, a donde llegó tras un acciden-
tado viaje a nuestro país procedente 
de Israel, digno de película. Velasco 
ha querido escribir su experiencia en 
el libro ‘Preludio de una fuga en Ma-
drid’ (Círculo Rojo).

Su historia comienza cuando viajó 
a Israel a trabajar en un negocio de sus 
primos en el sector de limpieza. Des-
pués estuvo empleado en una carni-
cería de judíos argentinos emigrados 
durante la II Guerra Mundial hasta que 
una noche cuando se encontraba bai-
lando en una discoteca fue detenido 
por la policía de inmigración. “Me es-
posaron, me llevaron a una comisaría 
y de ahí a una cárcel en Tel Aviv donde 
estuve 16 días hasta que pude com-
prar el billete de vuelo. De no haberlo 
conseguido ahí me hubiera quedado”, 
cuenta. La policía israelí lo deportó en 
un vuelo hacia Colombia, pero en la es-
cala en el aeropuerto de Barajas huyó. 
“No quería llegar a mi país deportado y 
derrotado como iba. Había perdido el 
avión de regresó y antes de coger otro 
vuelo decidí fugarme a las 8.00 de la 
mañana. Entonces empecé a buscar-
me la vida”, relata. En 2006 consiguió 
la nacionalidad española.

Con la publicación de su historia 
culmina un sueño “que siempre tuve”. 
“España es un país que siempre quise 
conocer desde la niñez. Mi ilusión era 
conocer España y por circunstancias de 
la vida al final llegue”. La presentación 
de su obra tuvo lugar recientemente 
en un bar regentado por compatrio-
tas en la plaza Diputación. El libro está 
circulando entre su entorno con éxito. 
“Hay vecinos que ya lo han adquirido 
y dicen que les ha gustado mucho. No 
solo cuento mi historia si no otras que 
he visto y que me parecieron merito-
rias”, dice. Los lectores podrán tener 
una percepción de Colombia en el que 
no faltan historias “de grupos guerri-
lleros, recuerdos de niñez y juventud 
de su pueblo El Pensil que no pasaba 
de 50 casas cuando lo dejé, historias 
que vive uno en un país de convulsión. 

Lo único que hay que hacer cuando se 
llega a un sitio distinto es adaptarse al 
lugar donde va a vivir, ser responsa-
ble, honrado, buena gente y trabajar”.

Trabajó en San Román 
La primera ciudad que conoció en 

España fue Valladolid, donde al final 
encontró trabajo en una granja de cer-
dos en Cuellar. Allí regularizó su situa-
ción legal y trabajó año y medio hasta 
que otros paisanos le recomendaron 
irse al Somontano, donde había un 
establecimiento que precisaba con ur-
gencia de un camarero. Ese local era el 
bar – restaurante San Román, que por 
entonces gestionaba el mismo propie-
tario que el famoso puticlub, sito en la 
parte trasera. “No sabía que había una 
whiskería. Yo llegué un domingo a las 
22.00 y recuerdo que en la primera 
entrevista el jefe me dijo que con las 
chicas no debía de tener relaciones o 
si no me despediría. Yo no lo entendía. 
Le comenté que sabía respetar a mis 
compañeros de trabajo. Y luego me 
explicó que había un club de chicas. Al 
día siguiente comencé a trabajar de ca-
marero, algo que no había hecho nun-
ca. En San Román estuve unos meses, 
no llegó al año. Cambiaron la gestión 
del local y me fui a vivir a Barbastro”, 
cuenta.

En la ciudad del Vero trabajó como 
camarero en varios locales hasta que 
en 2005 cambió de oficio a la jardi-
nería. Actualmente está de baja tras 
haber sufrido las consecuencias de 
una cirugía “que no ha ido bien. No he 
podido trabajar desde agosto y en ese 
tiempo aproveché para escribir el li-
bro”. Ha regresado a Colombia para ver 
a su familia, pero se siente muy bien 
Barbastro. “España es mi segunda pa-
tria y Barbastro mi segundo pueblo. 
Tengo muchísimos más amigos aquí 
que en Colombia cuando salí con 26 
años. Dejo que pase el tiempo y ya se 
verá. Trato de estar en los dos sitios 
compaginando estancias de meses”, 
señala, a la vez que insiste en agra-
decer “a Barbastro que me ha acogi-
do tan maravillosamente y a muchos 
amigos españoles que son joyas y 
espero que esa amistad perduré para 
siempre”. 

Cómo fue la primera vez que me mon-
té en un avión, la escala en Venezuela, 
los lugares emblemáticos de Israel y 
anécdotas graciosas y cómo me captu-
raron”. Pero sobre todo detrás de este 
libro hay una historia de superación 
personal con un mensaje nítido: “Quie-
ro plasmar que una persona, por mu-
chas dificultades que tenga en la vida 
siempre debe levantarse de las caídas 
y seguir adelante. En la vida siempre 
hay momentos buenos, regulares y 
malos. La vida es justa e injusta, pero 
hay que sobreponerse a las adversida-
des y continuar”. 

Y sobre el fenómeno de la migra-
ción, tan presente en muchos discur-
sos políticos actualmente, Velasco 
considera que “toda persona si no ve 
en su pueblo, en sus raíces un futuro 
claro, con el dolor del alma le toca 
emigrar a otros sitios, aunque no lo 
quiera. Nadie quiere dejar sus raíces, 
su familia, amigos y patria. Pero para 
forjarse un mejor futuro hay que salir. 

Guillermo Velasco 
publica un libro en el que 
narra su aventura como 
inmigrante en España
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Premio nacional 
para Aída Ribalta 

La barbastrense Aída Ribalta, directora de recursos 
humanos, el Grupo Suárez (Suárez y Aristocrazy, recibía 
“muy emocionada y agradecida a su equipo” el premio 
ELLE Education - mindway como Ponente 2024 en la Ca-
tegoría Business & Management, en una convocatoria 
en la que también han sido reconocidos la diseñadora 
Ágata Ruiz de la Prada y el interiorista Lázaro Rosa Vio-
lán. El motivo principal de estos galardones es premiar 
a los líderes del sector de la moda, el interiorismo, la 
docencia y las redes sociales. El acto se ha celebrado en 
la nueva sede de la Universidad Camilo José Cela con la 
presencia de diseñadores, influencers, empresas líderes 
del sector y amantes de la moda e interiorismo, en un 
ambiente exclusivo y sofisticado. “Lo que intento transmi-
tir en las clases que doy en esta institución es impregnar 
de valores de empresa familiar como es Joyerías Suárez y 
Aristocrazy. Somos una compañía que tiene el gran lujo 
de contar con segunda y tercera generación en presiden-
cia y en CEO. Y esos valores están impregnados en todos 
nuestros equipos e intento que también calen en nuestro 
alumnado”, explica Ribalta.

La barbastrense es licenciada en Ciencias Políticas y 
de la Administración en la Universidad Complutense de 
Madrid, Master en RRHH por ESIC y otras formaciones 
en escuela internacional sobre Management y Coaching.
Arranca su carrera profesional en idealista.com y da el 
paso a posiciones de responsabilidad y retail en Eroski. 
Tras su paso por la multinacional Sephora, perteneciente 
al grupo de lujo Louis Vuitton, donde desarrolla funciones 
de dirección en Madrid y Portugal, llega a Suárez. Cuatro 
años después de su nombramiento como directora de Re-
cursos humanos de Aristocrazy da el salto a liderar este 
área de todo el Grupo. 

En cifras, este reto comprende más de 150 joyerías 
con presencia en España, Portugal, Méjico, Ecuador, Re-
pública Dominicana, Arabia y Panamá, y un volumen que 
supera el millar de trabajadores gestionados. En la actua-
lidad compatibiliza su puesto con la docencia siendo pro-
fesora en VOGUE, ELLE, Universidad San Pablo CEU y EAE 
Business School.

La barbastrense ha recogido el galardón ELLE Education – mindway 
como Ponente 2024 en la Categoría Business & Management Los hermanos Joaquín y Julio Broto ya tienen monolito 

propio en la Plaza de la Catedral donde comparten espacio 
con Pedro de Ruesta, integrante de una familia de aristas, 
arquitectos y cartógrafos locales, en este caso concreto re-
lacionado con la torre de la Catedral. En el monolito que se 
inauguró el sábado 22 de junio, tras el concierto de la Ban-
da de Música Ciudad de Barbastro, se destaca “la contribu-
ción creativa e impulsora al patrimonio musical aragonés”.
Así lo resaltó el alcalde Fernando Torres en presencia de 
familia y público. El denominador común de los hermanos 
fue la condición de organistas, compositores y profesores 
de música, autores de muchas obras. Joaquín fie maestro 
de capilla en las catedrales de Barcelona y Santiago de Com-
postela, organista en la catedral de Barbastro y de La Seo en 
Zaragoza, capital donde falleció en febrero de 2006.

Julio Broto fue autor de obras corales, orgánicas y can-
ciones para música de banda. Más de la mitad de su vida 
la dedicó a la música desde que sustituyó a su hermano 
Joaquín como organista titular de la catedral donde for-
mo parte del Cabildo. Fundador de la Coral Barbastrense, 
recuperó del olvido la Banda de Música que dirigió durante 
17 años, acreedor del título de Barbastrense del Año 1976. 
Falleció en noviembre de 2021. A finales de agosto de 2010 
ambos hermanos recibieron el reconocimiento a su labor 
por iniciativa del Ayuntamiento y del semanario local.

En el concierto ce-
lebrado por la Banda 
de Música “Ciudad de 
Barbastro”, el sábado 
pasado en la iglesia de 
los Escolapios, se dedi-
có a los dos hermanos 
la última pieza “Al-
bumleaf” de Ricahrd 
Wagner, según infor-
mó el director Javier 
Lanau quien resaltó la 

trayectoria y labor realizada por Joaquín y Julio Broto. En 
el concierto se estrenó la “Marcha mora” del compositor 
barbastrense Alberto Caracciolo, profesor de música en el 
Conservatorio Profesional de Fraga.

Á. H. 

Joaquín y Julio Broto ya 
tienen monolito propio 
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Noah Sierra Río
Premio Extraordinario 
de Formación Profesional 

Barbastrense y alumna del IES Martínez Vargas 
ha logrado el reconocimiento por su expediente 
académico en sus estudios de Grado Medio en 
Atención a Personas en Situación de Dependen-
cia, perteneciente a la Familia Profesional de Ser-
vicios Socioculturales y a la Comunidad. Recibió 
el premio el viernes 14 de junio durante la cele-
bración del día de la Educación Aragonesa en el 
Edificio Pignatelli de Zaragoza. Noah este año ha 
terminado el grado superior de Educación Infantil 
en el mismo instituto.

Los Escolapios de 
Barbastro triunfan
en la Liga de 
Emprendimiento 
de Onda Cero

El equipo de 3º y 4º de ESO del 
Colegio San José de Calasanz Esco-
lapios Barbastro (José Mª Calasanz, 
María Cruz, Sabina Poza, Marta 
Jarne, Mallak Sbai, y su profesora 
Esther Ortega) recibió el 13 de junio 
dos premios de la Liga de Empren-
dimiento de Onda Cero en la Uni-
versidad de San Jorge de Zaragoza, 
organizada por MBA kids Aragón: el 
premio de su categoría y también al 
mejor speech a la hora de presentar 
su empresa Ecocamín SL.

El jurado elogió el trabajo de 
campo, el estudio pormenorizado 
del plan financiero y marketing de 
una empresa que dichos jóvenes 
generan ante la necesidad de movi-
lidad en las zonas rurales de Aragón, 
tal y como demostraron a partir de 

genera el empuje necesario para 
la repoblación de Aragón. Fue muy 
emocionante y aclamado por el ju-
rado ver cómo demostraron que su 
empresa fuera factible además de 
su carácter de transformación social 
de una zona que necesita más trans-
porte.El equipo agradeció la colabo-
ración de empresas de la ciudad de 
Barbastro para conseguir un trabajo 
con datos más precisos y que res-
pondieran a las necesidades reales 
de falta de movilidad en estas zonas, 
especialmente a las personas mayo-
res y a la juventud: Óptica Optome-
tría Lucía Grasa, Empresa de Marke-
ting Stendhal Studio, La Heladería 
Chocolatería Jijonenca, Ortopedia 
Monrós, Toyota Barbastro y Somon-
tano Social SL.

las encuestas y entrevistas realiza-
das.

El entusiasmo del equipo cau-
tivó al auditorio y al jurado que, 
de nuevo, consideró que no solo 
fueran premiados por la creación 
factible de esta empresa de servi-
cio de transporte ecológico en la 
zona provincial de Huesca, sino que 
también concedieron el premio de 
reconocimiento a la mejor defensa 
oratoria del proyecto. Esta experien-
cia, según expresa el equipo, les ha 
ayudado a aprender el espíritu de 
emprendimiento de una empresa 
que además de cumplir 3 ODS de la 
agenda 2030 (7, Energía asequible 
y no contaminante; 8, Trabajo de-
cente y crecimiento económico; y 
10, Reducción de las desigualdades) 

EDUCACIÓN
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Ceremonia de Graduación El alumnado de Bachi-
llerato y ciclos de For-
mación Profesional de 
los IES Martínez Vargas 
y Hermanos Argensola 
celebraron, el viernes 7 
de junio, su ceremonía 
de graduación, este año, 
cada uno en su centro 
educativo debido a la 
proximidad con las elec-
ciones europeas. Ello 
no quitó para que se vi-
vieran momentos muy 
emotivos y entrañables 
en cada uno de los insti-
tutos.Alumnos del IES Hermanos Argensola 

Premios
Francisco Javier Parrilla Romero, Javier Guallar 
Calvo y Brahim Amrane, alumnos de los ciclos 
formativo de Grado Superior de Automoción 
y Grado Medio de Carrocería del IES Martínez 
Vargas, han sido premiados por la Asociación 
Provincial de Talleres de Reparación de Vehí-
culos Automóviles de Huesca con tres cursos 
de formación, para la Familia Profesional de 
Transporte y Mantenimiento de Vehículos.

Alumnos del
IES Martínez Vargas 

¡Enhorabu
ena

 a todos!

Alumnos de ciclo de Grado Medio de Instalaciones de Telecomunicaciones
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Jornada Deportiva Comarcal en Bierge

La Jornada deportiva del Somontano lle-
vó este año su celebración hasta el munici-
pio de Bierge, localidad anfitriona que reu-
nió el viernes 14 a más de 100 participantes 
de 13 municipios. Encuentro que sirvió de 
clausura de las numerosas actividades del 
curso con adultos, que han recorrido desde 
octubre hasta junio todas las poblaciones 
del Somontano. 

Organizada por el Servicio Comarcal de 
Deportes de la Comarca de Somontano y el 
Ayuntamiento de Bierge, que colaboró en la 
preparación del evento, junto con el grupo 
de alumnas locales, que participan durante 
todo el curso en las actividades deportivas 
de la Comarca.  Los asistentes disfrutaron de 
un variado programa de senderismo y activi-
dades deportivas y recreativas, predominan-
do la animación y el buen ambiente de con-
vivencia. En esta ocasión se contó también 

La Comarca de Somontano despide el curso deportivo, 
con más de 100 participantes de 13 localidades
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Buen ambiente en Bierge

Trofeo entregado por el alcalde de Estadilla, César Sánchez

con la colaboración de las alumnas y monito-
ras del Programa Experiencial de Formación 
y Empleo Entabán XII, que realizaron en esta 
jornada prácticas del módulo de tiempo libre.

Tras una mañana con diversas actividades 
desde senderismo a yincanas y visitas al mu-
nicipio, la jornada terminó con una comida en 
Hostería de Guara y con la entrega del trofeo, 
una escultura de David Echebarría alfarero de 
Naval, al grupo más numeroso que fue para 
Estadilla y que entregó el alcalde César Sán-
chez, acompañado por las vicepresidentas de 
las Comarca, Marí Carmen Obis y Pilar Lleyda.

El Servicio Comarcal de Deportes ha convo-
cado ya el programa deportivo de verano, con 
una amplia oferta de actividades para todas 
las edades que comienzan el día 1 de julio y 
recorrerán durante los meses de julio y agosto 
toda la comarca.
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La Comarca lleva el deporte a los pueblos
La Comarca de Somontano pre-

senta la programación deportiva de 
verano, que comenzará el próximo 
día 1 con una amplia oferta de acti-
vidades, organizadas por el Servicio 
Comarcal de Deportes en colabora-
ción con los diferentes ayuntamien-
tos, durante los meses de julio y 
agosto. Actividades deportivas para 
todas las edades, que se desarrolla-
rán en las instalaciones municipales 
del Somontano, ofreciendo varios 
turnos de realización, para llegar al 
máximo de localidades.

Cursos de natación, multideporte 
acuático, aquafitness, campus depor-
tivo, cursos de tenis, cursos de pádel, 
jornadas recreativas acuáticas, talle-
res deportivos en diferentes modali-
dades, (patinaje, dachball, multide-
porte, voleibol, juegos tradicionales, 
waterpolo, salvamento, frontenis, 
etc), son algunas de las actividades 
propuestas para este verano.

Las inscripciones de partici-
pantes se realizarán a través 
de la sede electrónica de la 
comarca https://somonta-
no.sedipualba.es/ Las acti-
vidades tendrán que haber 
sidosolicitadas previamente 
por los ayuntamientos.
 
Este próximo verano la Comar-

ca contará con diferentes eventos: 
vuelve el veterano Circuito de Aje-
drez del Somontano al aire libre, 
que recorrerá el Somontano con 
tres pruebas que tendrán sus sedes 
en Berbegal, Azara y Adahuesca, y 
los torneos comarcales de verano 
de tenis, que se celebrarán en Es-
tadilla, en la modalidad dobles y en 
Peralta de Alcofea, en la modalidad 
individual. También regresa el cam-
pus deportivo dirigido a chicos de 6 
a 14 años, tendrá lugar por las ma-
ñanas, del 10 a 13.00 en las insta-
laciones deportivas municipales de 

las localidades que lo soliciten, con 
formato semanal, durante los me-
ses de julio y agosto, en las siguien-
tes fechas: 8 al 12 de julio, 15 al 19 
de julio, 22 al 26 de julio, 29 de julio 
al 2 de agosto, 5 al 9 de agosto. 
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Carrera del pollo 
Gran acogida de la carrera pe-

destre, popularmente denominada 
del pollo, de San Ramón, recupera-
da por Atletismo Pómez Barbastro y 
coordinada por Paco Sahún, y que se 
celebró el día del patrón.  La prueba 
estuvo condicionada por el aviso de 
tormentas, que al final no llegaron a 
producirse. Los once participantes de 
la provincia de Huesca tuvieron que 
realizar 30 vueltas a un circuito de 
200 metros. Se repartieron más de 
600 euros entre primas económicas 
y en especias. Los ganadores fueron 
los montisonenses Andrea Barranco 

del Hinaco Monzón y Javier Castell 
del Atletismo Pómez Barbastro. El 
podio femenino lo completó Tamara 
Vazquez de Huesca y  Marta Millarue-
lo de Barbastro. El podio masculino 
se completo con el binefarense Cesar 
Muz de Atletismo Pómez Barbastro y 

Mucho deporte en San Ramón

el barbastrense Javier Mariño. Como 
manda la tradición los ganadores al 
finalizar la prueba bailaron la jota de 
los pollos. Todos los niños asistentes 
que decidieron correr 1 vueltas fue-
ron obsequiados con una medalla al 
finalizar.

Torneo de Ajedrez
El CEIP Pedro I acogía el sábado 15 el XVIII Torneo de Ajedrez de 

San Ramón. Con la inscripción de más de cuarenta jugadores en las 4 
categorías en las que se habían dividido los premios (sub 08, sub 10, 
sub 12 y sub 16), se decidió desde el club Enroque la celebración de 
dos torneos simultáneos, agrupando por un lado a los sub 8, sub 10, 
sub 12 y por otro a los jugadores sub 14 y sub 16.

El primer local en Sub 8 fue Adrián Saúl; la primera fémina en Sub 
10 fue Mara Rodríguez y el primer local Saúl Blanco; En Sub 12, Alonso 
Moreno fue bronce y el primer local Iker Pinies. Y en Sub 16, Josema 
Bara fue bronce, la primera fémina fue Ainhoa Delgado y el primer 
local Arnau Lorente.

Por otro lado la barbastrense Ainhoa Delgado fue una de las par-
ticipantes en la selección cadete que representó a Aragón en el Cam-
peonato de España de Selecciones disputado del 20 al 23 de junio en 
Roquetas de Mar en Almería. Unión Basket Barbastro celebró un 

torneo 3 x 3 el domingo 23 con motivo 
de las fiestas de San Ramón. En total 
participaron 90 jugadores repartidos 
en 20 equipos, 16 masculinos y 4 feme-
ninos. La reñida final masculina la ganó 
Bar Madrid por 16 a 14 a Guaso Team, 
campeones del año pasado. Menos 
color hubo en la final femenina en las 
que Panathimankas se deshizo a Canas-
ta y Basta. Los mejores jugadores del 
torneo fueron Rodrigo Ger de Basket 
Madrid y en chicas Nerea de Panathi-
mankas. El campeón de triples con 15 
puntos fue Pablo Domper que revalidó 
el título del año pasado.

Torneo 3x3
Campeones y subcampeones masculinos
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Dani Martínez busca 
una plantilla “competitiva”

 Daniel Martínez continúa al 
frente del banquillo de la U.D. Bar-
bastro que afrontará su segunda 
temporada en Segunda RFEF (to-
davía por confirmar si en el grupo 
vasco o catalán) y jugará de la Copa 
del Rey, al haber conseguido plaza 
directa esta temporada. El nuevo 
presidente, José Antonio Fierro, 
habla de él como “el favorito de la 
junta directiva y la única opción” 
y le agradece que se quede en la 
U.D. pese a haber tenido “ofertas 
muy superiores”. “Es la persona 
que mejor puede liderar este pro-
yecto”, dice Fierro, que ha cogido 
el relevo de Rafael Torres tras unas 
elecciones inéditas en las que se 
presentaron candidaturas llegadas 
desde Cataluña, correspondiente a 
proyectos deportivos. Fierro dio un 
paso adelante y se presentó como 
presidente ‘in extremis’ para que la 
U.D. Barbastro pudiera seguir dirigi-
da desde la ciudad.

Por lo que respecta al técnico, 
Martínez valora su experiencia en 
la pasada temporada entre las mo-

La campaña de cap-
tación de socios, con 
imagen de Gráficas 
Barbastro, quiere llegar 
a los 650 abonos

tivaciones para seguir un año más, 
en el que se marca como objetivo, 
“consolidar el proyecto en un se-
gundo año que siempre es difícil y 
se corre el riesgo de descender si 
no se hacen las cosas bien”. Sobre 
la plantilla, el míster no ha desvela-
do si habrá altas y bajas, ahora llega 
“la búsqueda de lo que necesita-
mos para el equipo e intercambiar 
impresiones con la plantilla. Quiero 
que sea una plantilla competitiva, 
con 20 jugadores”. Los entrena-
mientos comenzarán el 20 o 21 de 
julio para que a final de agosto co-
menzar la liga.

El presupuesto del club es de 
500.000 euros, el 60% irá destina-
da al equipo. Para alcanzar esa ci-

fra, está ya en marcha la campaña 
de socios. El objetivo es alcanzar los 
650 socios para hacer viable el pro-
yecto. Para animar a la participación 
se ha contado de forma altruista de 
Gráficas Barbastro que ha ilustrado 
la imagen corporativa de la campa-
ña de socios: un guerrero cuya piel 
se confunde con la camiseta de la 
U.D. Barbastro, con el monasterio 
de El Pueyo de fondo y una imagen 
del aficionado durante el memora-
ble partido frente al F.C. Barcelona. 
Javier Franco destaca los objetivos 
de la campaña: “que impacte, po-
tencie la pertenencia al club y al te-
rritorio, la geografía para involucrar 
al Somontano en la U.D. y la gente 
que es quien tiene que apoyar este 
proyecto”.

U.D.BARBASTRO

Torneo 3x3

Josan Fierro, Daniel Martínez y Javier Franco.
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La escuela Kickboxing brilla en Binéfar
Buenos resultados para la Escuela 

Kickboxing Barbastro en el Campeo-
nato de Aragón Infantil-Cadete-Junior, 
de la modalidad Tatami-Sport, dispu-
tado el 8 en el Polideportivo El Segalar 
de Binéfar. En esta prueba participa-
ron un centenar de deportistas de dis-
tintas partes de Aragón y de ahí salie-
ron los deportistas que representarán 
a la Comunidad en el Campeonato de 
España que se celebra del 11 al 14 de 
julio en Guadalajara.

En categoría Infantil (8-9 años) 
Pointfight, Cateleya Oprea de Barbas-
tro consiguió una medalla de bronce 
en +36 kg y en -24 kg, Asier Figuera 
de Barbastro se hizo con el oro e  Ian 
González de Berbegal con la plata. 

Por otro lado, en Cadete menor 
(10-12 años) Pointfight, María López 
de Barbastro, plata en +47 kg, en -37 
kg, ganó  Iker Pinies de Barbastro y 
Efren Campodaver, también de Bar-
bastro quedó segundo. Erik Sánchez 
de Berbegal, fue bronce en +47 kg.

En Cadete mayor (13-15 años) 
Badr Belouh de Barbastro, en -52 kg, 
quedó segundo en Pointfight y en 

Light-Contact, mientras que Ahmed 
El Hamdani de Barbastro, ganó en 
Pointfight y Ligh-Contact -52 kg. 

Finalmente, en la categoría Ju-
nior (16-18 años), Paula Sarasa de 
Barbastro, plata en  Pointfight -60 
kg,  Samia El Hamdani de Barbas-
tro, oro en Pointfight -60 kg, Carlos 
Carbonell de Barbastro,   bronce en 
Pointfight  -57 kg y plata en Light-
Contact, Diego Tejero de Fonz, plata 

en Ponitfight -63 kg y oro en Light- 
Contact, y  Ángel Arnal de Barbastro, 
plata en Light-Contact -94 kg. Ade-
más, en esta prueba participaron 
como director de arbitraje Enrique 
Ramos , de la  Escuela Kickboxing 
Binéfar y como árbitro Mohamed 
Amine El Hamdani, de la Escuela Kic-
kboxing Barbastro. Los entrenadores 
de la Escuela fueron Ángel Alcoba y 
Carlos Alcoba.

Oro y plata para el CAB 
en el Campeonato de 
Aragón sub 14

Martxel Armenta, del Club Atletismo Barbas-
tro, se proclamó en Zaragoza el domingo 16 Cam-
peón de Aragón Sub 14 en lanzamiento de martillo 
al lanzar 39,58 metros y conseguir su mejor mar-
ca personal. Además su compañero Jorge García 
fue Sub Campeón de Aragón en 220 metros vallas 
con un tiempo de 33,47. Fueron los únicos atletas 
barbastrenses que consiguieron subirse al podium 
en la última competición de los Juegos Escolares. 
La temporada ha sido difícil, plagada de lesiones 
y bajas que no ha permitido demostrar el traba-
jo y la valía de muchos de nuestros atletas. Aun 
así, cabe destacar que Sergio Pintado consiguió la 
segunda marca sub 14 en su primer año en 500 
m2 con 1.29.92 y que Carlota Gil obtuvo su mejor 
marca personal al saltar 8.25 en triple salto. 
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"Nivelazo" internacional en gimnasia estética
Los dos equipos de gimnasia estética del 

Club Rítmica 2000 participaban al cierre de esta 
edición en la III Copa del Mundo de los Juegos 
Mediterráneos, Challenge Cup y Open celebra-
da en Tarragona del 27 al 30 de junio. Los con-
juntos de 10-12 y de 12-14 años entrenados por 
Aida López cumplen así el objetivo marcado por 
la asturiana al principio de temporada y ratifican 
una memorable temporada que les ha llevado a 
dejar el pabellón de la gimnasia estética españo-
la muy alto en la Pannon Cup II World Challenge 
Cup celebrada en mayo en Budapest. En la prue-
ba, el infantil 12-14 años logró un tercer puesto y 
el infantil 10-12 quedó octavo. Por estos logros, 
fueron recibidas en el Ayuntamiento. El alcalde 
Feranando Torres agradecía “su esfuerzo y la ma-
nera como han dado a conocer todavía más el 
nombre de nuestra ciudad”. “Estamos muy or-
gullosos de este club y de sus triunfos. Competir 
en pruebas internacionales representando a Es-
paña es muy importante, y más en un deporte 
minoritario como es la gimnasia estética”, de-
tallo el concejal de Deportes, Francisco Albert.
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Marina Mata 
jugará en la Liga Endesa

Marina Mata, jugadora de ba-
loncesto, termina su “aventura 
americana” de una temporada tras 
su estancia en Estados Unidos don-
de la fichó el BYU Cougars de Probo 
(Utah) por su excelente trayectoria 
en Siglo XXI de Barcelona y su par-
ticipación en la selección española 
U17 en el Campeonato del Mundo 
de Baloncesto, medallista en el Eu-
robasket U18 en Turquía. En aquel 
partido fue la máxima anotadora 
con 14 puntos, junto a Inés Sote-
lo, en el equipo que dirigió Cristina 
Cantero.

En esta temporada solo ha ju-
gado 13 partidos con media de tres 
minutos, aportación de 0’3 puntos 

la primera convocatoria de la se-
lección española que dirige Rubén 
Burgos para preparar el Eurobasket 
U20 que se jugará del 29 de julio al 
6 de agosto en Klaipeda (Lituania).

En la Gala del Deporte 2024, 
celebrada el pasado 21 de marzo, 
recibió el reconocimiento como 
deportista internacional, en cate-
goría femenina, y un año antes, en 
la Gala del Deporte 2023 fue elegi-
da Mejor Deportista en 2022.

Á. H.

con 0’4 rebotes y 0’5 de valoración 
según las informaciones publica-
das.  En principio, tenía prevista 
una estancia de cuatro años en 
Utah para sus estudios de Psicolo-
gía Deportiva y regresa a España 
para jugar en el Cadí La Seu y forma 
parte de los refuerzos realizados 
por el equipo catalán que milita en 
Liga Endesa.

Forma parte del grupo de juga-
doras jóvenes por quienes apues-
ta el club catalán, entre ellas Regi 
Aguilar (Celta Zorka Recalvi), Ana 
Mandic (Pientanske Cajky), Azana 
Baines (Seton Hal, Pirates) y Bella 
Murekattete (Washington State). 
La jugadora barbastrense entró en 
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¡Espectacular! Solo esta palabra, y con 
signos de admiración, puede describir la cose-
cha de medallas que recogió el Club Atletismo 
Barbastro en los campeonatos regionales sub 
16. Un total de 12 metales: 4 oros, 3 platas y 5 
bronces, que refuerzan las sensaciones de los 
jóvenes barbastrenses.

Oro para Marcos Ruiz en jabalina, con una 
marca de 45.79, mínima para el Campeonato 

de España, y bronce en lanzamiento de disco. Los tres oros restan-
tes fueron para Daniela Sierra en pértiga, Alejandra Guiral en 600 y 
Carmen Torres en 300 lisos, donde consiguió además la mínima de 
repesca para el Campeonato de España. En cuanto a las platas, hay 
que destacar a Clara Lacoma, que con sus 15'38'' en 3.000 marcha 
consigue de nuevo la mínima para el Campeonato de España. Lucía 
Álvarez consiguió el mismo metal en peso y dobló medalla con un 
bronce en martillo. La tercera plata fue para Olga Mairal en el 300 
vallas. Los bronces, aparte de los ya mencionados, fueron para Na-
talia Lleida en el 3.000 marcha, Míreia Rivera en disco y la velocista 
Ainhoa Pardinilla en los 100 metros lisos.

El Club Atletismo Barbastro, espectacular 
en el Campeonato de Aragón Sub 16
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Barbastro en 1931 / Julio
Cercana en el tiempo la instaura-

ción de la República, en el mes de julio 
de 1931 los republicanos barbastren-
ses se dirigían a través de la prensa a la 
"Sana opinión local y provincial". En su 
manifiesto, los autodenominados repu-
blicanos radicales se comprometían en 
unos valores que propugnaban, entre 
otros, que la Iglesia se dedicara a las 
almas y dejara a un lado los asuntos te-
rrenales o que la revolución que consi-
deraban necesaria se hiciera de forma 
mansa, sosegada y armónica "lejos de 
las turbas que tronchan, arrasan y de-
vastan". "Nosotros queremos la revolu-
ción, no por el hierro y el fuego, sino 
con amor y sin dolor. Nosotros quere-
mos la revolución por cauces jurídicos, 
impuesta por el voto popular".

En sesión municipal celebrada el 
11 de julio, los empleados del Ayunta-
miento pedían un aumento del jornal. 
Después de informar que algunos de 
ellos tan solo percibían 4,50 pesetas 
al día, el Pleno aprobó el aumento so-
licitado. Observemos que el salario se 
establecía por día trabajado, de ahí el 
hablar de "jornal". Tres días después se 
elegía por unanimidad como alcalde de 
Barbastro a Don Teodoro Cortés Mur 
que como primera medida proclamaba 
un bando en el que informaba: "Hago 
saber: 1º.- Que se va a proceder a la 
recogida de perros vagabundos. 2º.- Se 
considera perro vagabundo todo el que 
no lleve bozo, o no vaya con cadena su-
jeto por su dueño, y aquel por el que no 
se haya pagado el arbitrio municipal. 
3º.- Los perros recogidos se guardarán 
a disposición de sus dueños durante el 
día de la recogida y el siguiente. Al ter-
cer día serán matados y los dueños per-
derán todo derecho de reclamación. 
4º.- Todo dueño de perro recogido que 
quiera reintegrarlo a su propiedad, sa-
tisfará el arbitrio municipal y una mul-
ta de cinco pesetas la primera vez y de 
diez pesetas las restantes."

Como podemos ver, hace 100 años 
no se estaban para tonterías. Nuestra 
sociedad ha cambiado y hoy un bando 
así acabaría con la destitución del al-
calde, si no con una denuncia ante los 
tribunales. Los "Exploradores", (para ir 
rápido, los Boy Scouts), de los que ya 

hablamos en artículos anteriores, orga-
nizaron una excursión al Sanatorio de 
Pineta. El presupuesto por persona in-
cluyendo comida, estancia de tres días 
y viaje era de 5,50 pesetas (3 céntimos 
de euro).

Mientras, y al margen de política 
y asuntos municipales, los viticultores 
del Somontano estaban muy preocu-
pados por los momentos críticos que 
vivía la vid seriamente amenazada por 
el mildiu, plaga que en años anteriores 
llegó a devastar la viña y malograr cose-
chas. La Compañía de Ferrocarriles del 
Norte anunciaba un cambio de horario 
en sus trenes con parada en Barbastro. 
Para los lectores más jóvenes conviene 
informar de que RENFE no existía en 
1931. La Red Nacional de los Ferrocarri-
les Españoles que se fundó el día 1 de 
Febrero de 1941, tuvo el monopolio de 
los viajes en ferrocarril por toda Espa-
ña hasta mayo de 2021. Anteriormente 
existían en España diversas Compañías 
de Ferrocarriles privadas como la Com-
pañía de los Ferrocarriles de Madrid a 
Zaragoza  y Alicante (MZA), como la Com-
pañía de los Caminos de Hierros del Nor-
te (NORTE), como la Compañía Nacional 
de los Ferrocarriles del Oeste de España 
(OESTE) o como la Compañía del Ferroca-
rril Central de Aragón. Había más.

Por Francisco Bosch Mateu

De Barbastro partían diariamente 
tres trenes. Uno con destino a Zarago-
za, Barcelona y estaciones intermedias, 
otro con combinación para Barcelona 
y un tercero con destino a Zaragoza. 
Asimismo llegaban diariamente a Bar-
bastro tres trenes. Uno procedente de 
Selgua y Lérida, otro con pasajeros y 
correo procedente de Madrid, Zarago-
za y Navarra y un tercero con viajeros y 
correo procedentes de Cataluña.

Como curiosidad, el gran caricatu-
rista barbastrense Wladimiro Salinas 
Monclús, conocido como Wladi, era 
noticia por haber pedido la mano de la 
que sería su esposa, la señorita natural 
de Bierge, Milagros Ferrer. La boda fue 
concertada para el día 20 de Agosto si-
guiente.

De nuevo en términos políticos, en 
las elecciones a Diputados en la pro-
vincia de Huesca se habían producido 
los siguientes resultados: 

1º.- LERROUX (Partido Republicano 
Radical) con 27.180 votos

2º.- ULLED  (Partido Republicano 
Radical) con 24.692 votos

3º.- DIAZ con 22.650 votos
4º.- SALMERON (Partido Democrá-

tico)  con 20.677 votos 
5º.- MALLO con 19.882 votos.

SOMONTANO DEL AYER

Se estaba 
reconstru-

yendo el 
puente de la 

carretera a 
Graus.

Hace 
80 años …
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Aunque ahora el premio de novela 
Ciudad de Barbastro esté consolidado y 
cuente con una notable participación, 
hubo un tiempo en el que las cosas 
fueron muy diferentes. En 1988 la no-
vela ganadora del certamen no tenía 
garantizada su publicación, hubo solo 
cuarenta y cuatro  aspirantes y el pre-
mio era de cuatrocientas mil pesetas. 
Antonio Rabinad, ganador de la edición 
de 1986 con La transparencia y, a la sa-
zón, presidente del jurado, reconoció 
que había más calidad que en la edi-
ción del 87, destacando tres obras que 
tenían  serias posibilidades de ganar el 
premio, por lo que el propio escritor 
consideraba que “este año habrá me-
nos discrepancias a la hora de elegir la 
ganadora”. El resto del jurado estaba 
compuesto por Juan Ramón Masoli-
ver, Enrique Gómez Padrós, aka Harry, 
José María Añaños Sahún y Fernando 
Sánchez Dragó. Ganó Pedro Menchén 
con Buen viaje, muchacho, el segundo 
de sus libros que vería publicado. Pero 
había inercias de las que cuidarse. Ha-
rry afirmaba que algunos jurados lle-
gaban con una novela debajo el brazo, 
algo que había obligado años antes a 
una renovación de los mismos para 
evitar suspicacias. Paco Durán fue el 
concejal de cultura de aquellos años, 
cuando el cargo iba duplicado al inexis-
tente de  técnico de cultura y se hacía 
de todo por entusiasmo y por convic-
ción. El premio no atravesaba su mejor 
momento aunque, con el tiempo, el 
empeño y la dedicación de concejales 
como él permitió iniciar la dignificación 
e impulso del certamen. 

Cuando Un viejo que leía novelas de amor 
no ganó el Ciudad de Barbastro

Por Antonio Lachós Roldán

Menchén escribió ese libro en Beni-
dorm durante el invierno de 1987, una 
colmena vacía, un lugar  extraño para 
una máquina de escribir. En paro, solo 
y con el dinero justo para comer, Men-
chén fue poseído por el trance creativo 
que más tarde  recordaría como los dos 
meses más intensos y felices de su vida. 
En esa abstracción del mundo las frases 
emergían como buques de guerra en la 
niebla y solo dejaba de teclear de doce 
de la noche a ocho de la mañana para 
no molestar a los vecinos. De ese des-
equilibrio nació Buen viaje, muchacho, 
novela con matices autobiográficos 
que narra un estrambótico viaje a una 
ciudad desconocida. Meses más tarde, 
como en la canción,  un duende se la 
cambió por un ratito de gloria. Es cu-
rioso el acto de la creación: surge de 
pasiones rehenes de traumas y cuando 
nace,  nada lo detiene. Alguien cuen-
ta el mundo y espera que los demás 
puedan leerlo. En realidad, casi nunca 
funciona, será por aquello de que  las 
pesadillas de la infancia no se cumplen 
jamás, mucho menos los sueños. Esa 
vez, sí lo hizo.

Ese misma edición fue finalista Un 
viejo que leía novelas de amor, del chi-
leno Luis Sepúlveda. Es un libro que te 
recuerda el placer de leer, el vicio de 
estar solo y en silencio  frente a una his-
toria que nunca más te será ajena. Tal 
vez estuvo en esos momentos finales 
del debate en los que algún miembro 
del jurado defiende una obra como si 

fuera suya, pero no fue elegida y  me-
ses después ganó el Premio Tigre Juan 
de Oviedo. Se ha traducido a más de 
sesenta lenguas y ha vendido diecio-
cho millones de ejemplares. Sepúlveda 
tiene, además,  una de las mejores fra-
ses que se ha escrito sobre la libertad: 
lucharon porque eran libres, no para 
serlo. Puede sorprender, pero pasa a 
veces con los jurados: creen que saben 
lo que hacen, pero solo saben lo que 
quieren. 

La historia podría  ser la narración 
de ese debate para contar cómo se es-
capó un mirlo blanco de una jaula de 
Barbastro. Pero es muy fácil ser capita-
nes a posteriori y no queda nadie vivo 
de aquel jurado que pueda explicar por 
qué las cosas fueron así. Sin embargo 
es mejor el otro relato, el de un hom-
bre que se encerró a construir una his-
toria con una máquina de escribir y, al 
hacerlo, el vecindario ponía en hora sus 
relojes y en sincronía sus vidas, como 
en el polvo de Delicatessen, cuando el 
universo gira a la vez del veleidoso me-
trónomo del deseo humano.

Pedro Menchén no tiene redes y 
está alejado de esa exposición pública 
y mediática que hace que los escritores 
parezcan estrellas del rock. Cree que el 
mundo literario español es tan corrup-
to y deshonesto como el político y no le 
guste hablar de libros. Sigue viviendo 
en Benidorm y puede que aún haya 
vecinos de aquel tiempo que, cuando 
oyen una máquina de escribir, miren 
el reloj de la pared. 
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Sí, ¿quí é?... ¿Cómo diz? ¿Col-
chons? Nusatros ya’n tenim de col-
chons… ¿Probar-ne uno? ¿Y pa qué 
quiero probar-ne uno, si ya tiengo el 
mío… Ah, pa fer la comparanza. Yo 
d’ixo no entiendo guaire. Estes teje-
manejes se los almenistra Antonia, la 
mía muller… No, no se i puede posar. 
Ha saliu a comprar güegos. No mo’n 
quedaba ni la cara d’uno, y yo to las 
noches me’n ceno bel par. Tiene que 
pasar-se-ne tamé per la pescatería a 
pillar mare de llus pa ella. A yo, el pes-
cau no me llama. Soi más de magro 
y per astí. Pero mia, diz que é güeno 
comer pescau, per las vitaminas y las 
hostias ixas que i lleva. Ustet, ¿se tira 
más a la carne u a’l pescau?... Ah, 
perdone, sí, los colchons. Pos no sé 
qué dir-le. Pa ir yo solo, mal. Ixo sería 
millor que el probase Antonia, que é 
qui el decide tot a esta casa. Yo, con 
cualsiquier cosa m’apaño. Que me 
dice de dormir a la cama con ella; pos 
allí que i voi. Que se’n rabia y me fa 
chitar a’l suelo; pos a obedecer. To 
la vida ha siu asinas, y ya é tarde pa 
endrezar-la. ¿É que m’entiende lo que 
le quiero dir?... Cllaro, cualsiquiera el 
puede entender. Amás, allá’n días le 
van cambiar unas pastillotas que se 
i tomaba y l’han probau mal. Ara la 
tiengo medio desencofrada. Da ho-

COLCHONS Por Chuan de Fonz

rror de veyer-la… Oi, ya le’n digo yo 
que sí que lo’n é d’importante este 
asunto pa lo d’el colchón. Conte que 
no toz valen pa ella. Sin una güena 
ferramenta per dentro, capaz que 
l’estricalle nomás subir-se-ne. Y si no 
é prou ampllo, a lo millor sobrecer-se 
y tot fa… 

Que no desagero, que ustet no 
la conoce. Ui, aspere, que paez que i 
siento la puerta. Sí, ella é. No colgue, 
que le pregunto... ¡Antonia! ¡¡¡An-
tonia!!!... Le grito perque está una 
miaja teniente. Lleva una maquineta 
d’ixas a las orellas, onque yo penso 
que la metat las veces fa como que 
no i siente y é mentira. Menuda galga 
está fecha. A ver, torno a probar, que 
debe de rodar per la cocina. Yo estoi 
asentau a’l váter con el inalámbrico. 
Suelgo traer-me-lo, per si una emer-
gencia en metat la faena... 

¡Antonia! ¡Que tiengo a uno a’l te-
léfono y pregunta si mos querim cam-
biar de colchón! ¿Qué le digo?... ¿A 
escampar la boira? Tapoco cal que te 
i poses asinas, que el misache ha pre-
guntau con educación... A ver, que 
diz que no l’interesa. Ya me’l feguraba 
yo esto... Como quiera, ya le’n digo, 
pero l’alvierto que é tozuda como un 

baje... ¡Antonia! ¡Que diz el de los 
colchons que estarán mañana to’l 
día, y que nomás per ir a probar-los 
te regalarán una sartén!... 

Au, Antonia, ¿cómo quies que el 
mande a la mierda a’l pobre zagal? 
¡Toz tienen drecho a ganar-se un 
duro, que el pan no cai d’el cielo! ¡Y lo 
de meter-le la sartén pe’l culo sobra-
ba, que las cosas se pueden dir d’atra 
traza!... A ver, ¿me siente? Que diz 
la mía muller que se’l tiene que 
pensar. A lo millor si los proba ixes 
colchons, s’acaba de decedir. ¿Án diz 
que podem ir a mirar-mos-los? Ara, 
no l’aseguro res. Seguntes cómo se 
chire l’aire, lo mesmo no’n compra 
nenguno como se’n lleva tres u cua-
tro. Esta muller é de prontos. Si le da 
el barrunto, é pa temer-la... ¿Cómo 
que no cal que viengam?... ¿Que 
l’acaban d’avisar per l’atra línia que 
ya no les ne quedan? Pos sí que se 
venden aprisa ixes colchons. Deben 
de ser asabelo de güenos. Pos nada, 
le paso el recau a Antonia... Sí, abant, 
que le veiga ben. Y si les ne llega más 
d’ixes colchons, avise-mos, ¿eh?, 
que mos ferá un favor. Au, adeu.

Pobracho. Manimenos, si no per 
estes ratez y lo ben que me’l paso, 
qué llargos me se ferían los maiti-
nos. É lo que tiene vivir solo. A’l me-
nos, el humor encara el conservo.

DEPORTESOPINIÓN

Envía tus artículos de opinión a 
redaccion@rondasomontano.com
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Policía Local Barbastro  974 31 01 50
Bomberos   974 31 43 18
   974 31 01 50
Protección Civil Somontano 648 16 89 43
Guardia Civil de Tráfico  974 31 02 46
   974 31 28 15
Cuartel Guardia Civil Barbastro 974 31 02 46
Guardia Civil Estadilla  974 30 50 01
Guardia Civil Peralta Alcofea  974 30 11 74
Guardia Civil Naval   974 30 03 14
Hospital de Barbastro  974 24 90 00
Centro de Salud de Barbastro 974 31 03 98
Centro de Salud de Berbegal 974 30 15 15
Centro de Salud de Abiego 974 31 72 12

Estación Autobuses   974 31 12 93
   637 76 57 25
Parada de Taxi  974 31 03 41
RENFE Monzón   974 40 12 44

Campo Municipal de Deportes 974 31 09 35
Espacio Joven  974 30 68 75
   666 458 177
Casa de la Cultura  974 31 22 54
Comarca del Somontano 974 30 60 06
Polideportivo de La Merced 974 31 39 91
Polideportivo Municipal Ángel Orús 974 31 17 86
Piscina de verano  974 31 09 35
Aguas potables (oficina y averías) 974 74 05 44
Cáritas   974 31 00 31
Centro de Congresos y Exposiciones 974 31 67 42

EMERGENCIAS 112

TRANSPORTES

SERVICIOS

Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Centro de Desarrollo del Somontano 974 31 60 05
Centro de Día de la Tercera Edad 974 31 26 62
Centro de Estudios del Somontano 974 30 67 67
Correos   974 30 66 51
Cruz Roja   974 31 20 20
DO Vinos del Somontano 974 31 30 31
Depósitos de agua  974 34 31 80
Depuradora   974 31 41 69
Educación de Adultos  974 30 64 33
Escuela de Música  974 31 52 25
Feria de Barbastro (IFB)  974 31 19 19
Gas Cooperativa del Gas  974 31 33 73
Recaudación de Tributos de D.P.H.  974 31 01 90
Recogida de basura  974 31 49 14
Registro de la Propiedad  974 31 01 35
Servicio Social de Base  974 30 60 06
Teléfono de Malos Tratos 900 50 44 05
U.N.E.D.   974 31 60 00
Vertedero de la Comarca 974 31 53 69
Notaría   974 31 13 84
Obispado (oficinas)  974 31 06 97
Oficina DGA   974 31 67 70
Oficina Agroambiental de la D.G.A. 974 30 83 08
Oficina del ARCH  974 31 35 60
Oficina de Turismo  974 30 83 50
Inspección Técnica de Vehículos 974 31 41 54
Instituto Nacional de Empleo 974 31 07 00
Instituto Nacional de la SS 974 31 36 94
Juzgado   974 31 00 47
Registro Civil  974 31 00 47
Matadero Municipal  974 30 61 94
Museo de los Mártires Misioneros 974 31 11 46
Monasterio del Pueyo  974 31 09 34

AYUNTAMIENTOS
Abiego  974 31 72 03
Adahuesca  974 31 81 51
Alquézar  974 31 89 60
Azara  974 31 90 71
Azlor  974 31 92 13
Barbastro  974 31 01 50
Barbuñales  974 31 92 79
Berbegal   974 30 10 01
Bierge   974 31 81 02
Castejón del Puente  974 40 44 66
Castillazuelo  974 30 22 18
Colungo   974 31 81 41
El Grado   974 30 40 02
Estada   974 30 51 94
Estadilla   974 30 50 00
Hoz y Costean  974 30 80 06
Ilche   974 30 17 00
Laluenga   974 30 11 32
Laperdiguera  974 30 12 87
Lascellas – Ponzano  974 31 91 67
Naval   974 30 03 02
Olvena   974 54 50 80
Peralta de Alcofea  974 30 11 62
Peraltilla   974 31 91 25
Pozán de Vero  974 30 22 22
Salas Altas   974 30 20 58
Salas Bajas   974 30 23 53
Santa María de Dulcis  974 30 20 35
Torres de Alcanadre  974 30 14 08

Farmacias de 
Guardia Somontano

JULIO 2024
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